
Целебная сила 
натуральных камней  

в украшениях  
из серебра!

январь | 2023 







Журнал «Русский Ювелир» —
кавалер ордена Карла Фаберже  
III степени.

Журнал «Русский Ювелир» основан  
в 1912 году, возрожден в 1996 году

редакция

главный редактор Владимир Пилюшин
1-й заместитель главного редактора 
Светлана Пилюшина — info@russianjeweller.ru
заместитель главного редактора  
Татьяна Самойлова, искусствовед
редактор
Виктор Латанский
эксперт-геммолог 
Михаил Чижов 
арт-директор 
Олег Подгурский
дизайн и верст ка 
Ирина Cерова
фото 
Алексей Боголепов
корректор 
Евдокия Бубенина

отдел рекламы

рекламный отдел 
advert@russianjeweller.ru

отдел распространения

info@russianjeweller.ru

адрес редакции

199034, Санкт-Петербург, В. О.,
16 линия, д. 7, оф. 1402.
Тел./факс +7 (812) 912-80-05
www.russianjeweller.ru
e-mail: info@russianjeweller.ru
учредитель ООО «РА «Русский Ювелир»
издатель ООО «РА «Русский Ювелир» 

редакционный совет

Александр Горыня, Валерий Крылов
Михаил Пиотровский 

бухгалтерская поддержка

Центр учета и аудита
журнал «русский ювелир», №1, 2023 год
тираж 3500 экз.
свидетельство о регистрации средства массовой информации ПИ 
№ ФС77-35990. Выдано 22 апреля 2009 года Управлением Феде-
ральной службы по надзору в сфере связи и информационных 
технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор) 
ПЕЧАТЬ Типография «Премиум Пресс», Санкт-Петербург

«РУССКИЙ ЮВЕЛИР» © — зарегистрированная торговая марка

Редакция не несет ответственности за содержание рекламных объявлений. Полное 
или частичное воспроизведение материалов, опубликованных в журнале, допускается 
только с письменного разрешения редакции со ссылкой на «Русский Ювелир». Все рекла-
мируемые товары и услуги имеют необходимые сертификаты и лицензии. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются. Свободная цена

содержание
НА ОБЛОЖКЕ

Ювелирный завод «Циркон С»

www.zircon-s.ru

АКТУАЛЬНО

6 Власти выпустили на волю злого Джинна

10 Цифровая интеграция рынка ювелирных изделий

22 Есть решение!

48 Как сделать так, чтобы стажер выполнял план 
продаж с первого месяца работы

52 Почему сегодня важно модернизировать  
ювелирные производства?

СЕРЕБРЯНЫЙ СОВЕТ

14  Час пробил: ФЗ–47 вступил в силу

16 «Циркон С» — законодатель серебряной моды

18 Шаг за грань

19 Каффы. Тайный код любви

29  «Сезон серебра» в роли хэдлайнера

20 Наталья и Татьяна Тарасовы: наша жизнь —  
калейдоскоп!

КОЛЛЕКЦИИ

26 «ЯСПИС» — украшения, меняющие жизнь!

30 Серебро — символ вечных ценностей

34 Разбудить принцессу…

44 Уэнсдей Аддамс как икона стиля готической моды

ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ

36 КРУПНЫМ ПЛАНОМ: коллекционное собрание 
предметов ювелирного искусства Галины Габриэль

60  Художник выступает как творец…

64  Ювелиры Петербурга: Карл Ган и Карл Бланк

ГЕММОЛОГИЯ

40 28 лет идей, развития и драгоценного опыта





 6 | русский ювелир | январь 2023

 АКТУАЛЬНО

ППроще, так как при импорте изделий объ-
ем обязательных к исполнению требова-
ний меньше, чем при их производстве. 

Особенно в части учета, отчетности, инвентари-
зации, маркировки и организации мер противо-
действия легализации преступно нажитых до-
ходов. 

Выгоднее, поскольку суммарные издержки на 
производство, логистику и таможенное оформле-
ние при импорте из стран, считающихся ведущими 
производителями ювелирных изделий ниже, чем 
при производстве в России.  

То небольшое преимущество перед импортиру-
емыми изделиями, которым обладали российские 
производители, а именно ввозная пошлина в раз-
мере 10% теперь нивелируется более низкими 
издержками для импортируемых изделий. 

Ну а в уплате НДС теперь все равны. Импортеры 
его оплачивают при ввозе, а отечественные пред-
приятия при отгрузке. Таким образом продукция 
мелких производителей потеряла одно из конку-
рентных преимуществ. 

Про негативные последствия, которые принес-
ла в отрасль отмена возможности применения 
специальных налоговых режимов, сказано много. 
Это рост цен на продукцию и падение спроса, как 
следствие. Это сокращение числа рабочих мест 
из-за прекращения деятельности компаний. Это 
новый расцвет серых схем оптимизации налого-
обложения через дробление, комиссию, подряды, 
и т.д. Это увеличение доли откровенно черного 
рынка. Это уход торговли из магазинов в сеть 
Интернет через физических лиц. Это существо-
вание на рынке двух потоков металла: с НДС и 

без НДС, которые неминуемо смешаются, ибо 
нет четкого «водораздела» между физическими 
лицами и индивидуальными предпринимателями. 
На практике получается, что борьба с дроблением 
бизнеса приводит к расширению теневого сег-
мента и стимулированию нелегального оборота. 
Нарушено основополагающее соглашение между 
малым бизнесом и государством: «Вы нам неза-
тейливое и необременительное налогообложение, 
мы вам легальность оборота и прозрачность биз-
нес-процессов».  

Проще говоря, власти выпустили на волю злого 
Джинна, которого загнать в бутылку обратно будет 
крайне сложно. 

Я же самой страшной проблемой считаю гря-
дущее вытеснение отечественной продукции с 
прилавков магазинов импортными ювелирными 

Эдуард Уткин,
Генеральный директор Ассоциации 

«Гильдия ювелиров России»
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изделиями. Хорошо помню времена, когда они 
доминировали на прилавках. Механизм этого вы-
теснения прост и понятен:

На первом этапе увеличение налоговой нагрузки и 
невозможность принятия к зачету уже оплаченных 
налогов по товарным остаткам вынудит магазины 
увеличить отпускные цены на 20–30%. В противном 
случае они будут вынуждены работать в убыток. 
В крупных же федеральных сетях цены останутся 
прежними. Магазины мелких региональных сетей 
начнут закрываться, не выдерживая конкуренции.

На втором этапе региональные розничные сети 
перестанут приобретать товар у производителей 
категории малого бизнеса из-за дефицита оборот-
ных средств и сокращения объемов кредитования. 
Произойдет качественное ухудшение предлагае-
мого ассортимента.

На третьем этапе федеральные торговые сети пре-
вратятся в монополистов по числу торговых точек, 
разнообразию ассортимента и, конечно, по ценам.

На четвертом этапе мелкие производители, 
лишившиеся самостоятельных каналов сбыта и 
несогласные с кабальными условиями поставок, 
предлагаемыми федеральными сетями, начнут 
уходить с рынка.

На пятом этапе ценовая и ассортиментная кон-
куренция между федеральными торговыми сетя-
ми заставит их существенно увеличить объемы 
импорта ювелирных изделий в ущерб закупке 
отечественных. Впрочем, оставшиеся на рынке 
региональные сети поступят таким же образом: 
сработает инстинкт выживания.    

Невозможность конкурировать с продукцией, 
произведенной в юрисдикциях с более приятным 
предпринимательским климатом и отсутствие в 
государстве грамотной и последовательной регу-
ляторной и налоговой политики, погубили уже не 
одну отрасль. Есть опасения, что настает и наш 
черед.

Кто же останется на рынке? Понятно, что круп-
ные компании. Из небольших останутся только 
самые сильные и удачливые. Но и им придется 
думать о том, как самим заботиться о благоприят-
ных условиях для ведения бизнеса. За эти условия 
нужно будет бороться. Все будет, как в четверо-
стишье «Интернационала»: 

Никто не даст нам избавленья:
Ни бог, ни царь и не герой,
Добьемся мы освобожденья
Своею собственной рукой.

РЕ
КЛ

А
М

А
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 АКТУАЛЬНО

ССегодня в системе между-
народных отношений 
ярко выражена тенден-

ция смещения вектора сотруд-
ничества в сторону торговых 
противоречий и дезинтегра-
ционных процессов. Однако, 
несмотря на процессы дегло-
бализации, интерес к евразий-
ской интеграции все равно со-
храняется. 

Если говорить о Евразийском 
экономическом союзе, можно 
отметить, что во взаимной тор-
говле ежегодно фиксируется 
прирост доли несырьевых то-
варов с высокой добавленной 
стоимостью. К таким товарам 
можно справедливо отнести 
ювелирные изделия.

С 2019 года вопросы в сфере 
обращения драгоценных металлов, драгоценных 
камней и ювелирных изделий активно включаются 
в повестку Евразийского экономического союза. 
В 2019 году главы правительств стран ЕАЭС утвер-
дили сразу два важных документа, регулирующих 
рынок ювелирных изделий на всем пространстве 
евразийской пятерки. Первый документ – между-
народный договор об особенностях осуществления 
операций с драгоценными металлами и драгоцен-
ными камнями в рамках ЕАЭС – направлен на соз-
дание условий для функционирования внутреннего 
рынка ювелирных изделий. Второй документ каса-
ется совместного выхода производимых в ЕАЭС 
ювелирных украшений на рынки третьих стран, 
в том числе за счет деятельности Евразийского 
ювелирного бюро, которое было учреждено двумя 

годами позже (в 2021 году) на базе Международ-
ного финансового центра «Астана».

В свою очередь в 2020 году наша интеграция стала 
ответом на вызовы, связанные с пандемией и по-
следовавшими за ней торгового-экономическими 
ограничениями в глобальной экономике, а также 
значительным прогрессом цифровых технологий.

Таким образом, в 2020 году по инициативе участ-
ников отрасли государств-членов ЕАЭС при тесном 
взаимодействии с Евразийским банком развития 
и Евразийским ювелирным экспортным бюро была 
начата разработка цифрового проекта электронной 
торговли ювелирными изделиями.

Сегодня цифровизация сферы ДМДК стала одним 
из приоритетных направлений развития ювелирной 
отрасли в Российской Федерации и Республике 

ГОНЧАРЕНКО Ю.А., 
Директор Департамента государственного регулирования отрасли  

драгоценных металлов и драгоценных камней Министерства финансов  
Российской Федерации

Цифровая интеграция рынка 
ювелирных изделий 
«Ювелирная сфера демонстрирует возможности экономик, технологий и культуры 
нашего интеграционного объединения. Поэтому нам следует уделить особое внимание 
данному направлению  сотрудничества в рамках ЕАЭС с акцентом на широкое 
внедрение цифровых инструментов»

Ю.А. Гончаренко
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Беларусь, в том числе в рамках сотрудничества 
в форматах Евразийского экономического союза 
и Союзного государства.

Одним из результатов нашей цифровой инте-
грации на евразийском пространстве стал запуск 
пилотного проекта по созданию ювелирного мар-
кетплейса.

22 ноября 2022 года Группа высокого уровня Со-
вета Министров Союзного государства норма-
тивно (протокольным решением) зафиксировала 
намерение Министерства финансов Республики 
Беларусь и Министерства финансов Российской 
Федерации с участием Фонда цифровых инициа-
тив Евразийского банка развития и Евразийского 
ювелирного экспортного бюро начать эксперимент 
по развитию цифровой торговли ювелирными 
изделиями в целях наращивания совместного экс-
порта ювелирной продукции в рамках Союзного 
государства, которое остается основой и одним 
из драйверов развития интеграционных процессов 
в целом на евразийском пространстве.

Пилотный проект цифровой торговли будет ре-
ализован до марта 2024 года.

За этот период должен быть запущен бизнес-
процесс для создания online и offline присутствия 
ювелирных изделий на рынках третьих стран через 
создание цифровой торговой площадки и инфра-
структуры с соответствующей системой логистики.

Одним из приоритетов мы ставим наращивание 
экспорта ювелирной продукции евразийского объ-
единения за счет нашей кооперации и оцифровки 
бизнес-процессов.

Мы конкурентоспособны на мировом рынке бла-
годаря уникальному дизайну ювелирных изделий 
и гарантированному качеству драгоценных метал-
лов и камней, но, к сожалению, доля отраслевого 
экспорта скромна на глобальном рынке по срав-
нению с импортом. Сегодня совокупный объем 
экспорта ювелирной продукции стран-участниц 
ЕАЭС составляет менее 0,1% от мирового юве-
лирного рынка.

Поэтому мы намерены создать условия, при кото-
рых потенциальные потребители в других странах 

смогут по достоинству оценить ювелирные изделия 
из наших стран и увидеть высокохудожественные 
уникальные ювелирные произведения.

За счет идентификации ювелирных изделий 
на маркетплейсе для производителей будет сокра-
щено время предоставления таких изделий потре-
бителю. Это позволит усилить позиции наших юве-
лирных брендов на внешних и внутренних рынках.

Конечно, есть ряд вопросов, к которым мы долж-
ны подойти с тщательным анализом и присталь-
ным вниманием. Речь идет о защите ювелирных 
изделий от копирования и недопущении плагиата 
с правовой точки зрения.

Защите интеллектуальной собственности уделя-
ется большое внимание во всех сферах предприни-
мательской деятельности и в ювелирной индустрии, 
в частности. Речь идет о высокохудожественных 
произведениях. Ведь мастерство великих ювелиров 
веками создавало культурный образ наших стран. 
Об этом свидетельствуют многочисленные призы 
и награды на всемирных конкурсах.

Если говорить о Российской Федерации, то сле-
дует отметить, что мы недавно законодательно 
закрепили статус художников-ювелиров. Такая но-
велла позволит создать для художников-ювелиров 
условия для творчества и создания культурных цен-
ностей из драгоценных металлов и камней. Решение 
о предоставлении статуса художника-ювелира 
будет принимать специальная государственная 
комиссия. Одно из условий для предоставления 
соответствующего статуса – ювелир должен быть 
автором трех оригинальных изделий, которые 
прошли государственное опробование и клеймение.

Поэтому, говоря об экономической и цифровой 
составляющей развития отрасли, не менее акту-
ально в рамках стимулирования экспорта активно 
задействовать культурно-историческую состав-
ляющую ювелирной отрасли и весь потенциал 
ее уникальных традиций. Развитие экспортного 
потенциала с опорой на культурно-историческую 
составляющую позволит ускорить процесс нара-
щивания экспорта ювелирной продукции на гло-
бальном рынке.

АКТУАЛЬНО
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С

В новом году вступил в действие ФЗ-47 — 
законодательная инициатива, которая по признанию 
многих ювелиров приведет к полному краху отрасли 
и исчезновению большинства малых и средних 
предприятий, которые не справятся с налоговым и 
административным давлением и вынуждены будут уйти 
с рынка. О том, сбудутся ли такие пессимистичные 
прогнозы, наш разговор с президентом общественной 
организации «Серебряный Совет» Сергеем 
Владимировичем Куколевским.

Час пробил: ФЗ-47 вступил в силу 
– Сергей Владимирович, законы, о несовершенстве 

которых так много говорили в прошлом году, все-таки 
вступили в силу. Как теперь будет жить отрасль, какие 
перспективы нас ожидают?

– Я не отношу себя к паникерам, которые кричат 
о крахе отрасли, хотя, конечно, не могу причислить 
себя и к тем плохо информированным людям, которые 
называют себя оптимистами. Сегодняшняя ситуация 
вынуждает нас работать в очень сложных условиях, 
но мы стараемся сохранять присутствие духа и выживать 
в предлагаемых обстоятельствах.

Ювелирную отрасль лихорадит уже не в первый раз. 
Можно вспомнить, что в 1990-е, когда мы начинали, 
налоги были драконовскими – 28% НДС и 30% акциз, 
плюс все это сопровождалось бесконечными бухгал-
терскими проверками. Потом один за другим кризисы… 
В общем, признаемся, что спокойно ювелирам не жилось 
никогда. Хотя нынешние реформы поставили многие 
предприятия отрасли на перепутье – работать дальше 
или перепрофилироваться, заняться чем-то другим. 
К сожалению, значительная часть предпринимателей 
склоняется ко второму варианту.

– Какими станут первые изменения?
– Налоговое бремя повысит стоимость продукции 

на 30–35%, а это резко снизит спрос. С наибольшими 
проблемами столкнется торговля, у которой накопилось 
много товарных запасов. Они принимаются по нулевой 
себестоимости, несмотря на то, что когда-то за них уже 
были уплачены налоги. И тот, старый НДС к зачету уже 
не принимается.

Любопытно, что в нынешней ситуации в чуть более 
выигрышном положении окажутся те, кто только соби-
рается стартовать в ювелирной торговле, новые изделия 
без ндс-ного прошлого будут гораздо конкурентнее 
по стоимости.

А вот торговым предприятиям с многолетним опы-
том придется изворачиваться, например, ИП можно 
самим у себя купить изделия со скидкой 99% – обну-

лить таким образом, вывести из ГИИС. Мера, конечно, 
крайняя, но хоть какой-то выход из положения. При-
ходится искать любые законные варианты для сниже-
ния налогового и административного бремени, чтобы 
ювелиры могли заниматься своим делом, а не искать 
ходы, чтобы выжить.

– То есть ювелиры и покупатели уже оказались 
в проигрыше. Может быть, государство получит вы-
году от введенных новшеств?

– Задача государства – получать с отрасли больше 
налогов. Но выбранные методы приведут к обратному 
результату. Чтобы понять это, не нужно обладать даром 
предвидения, достаточно обратиться к аналитикам, 
которые четко определят, к каким результатам приведут 
реформы. Что мы, кстати, и сделали, заказав незави-
симую экспертизу ФЗ-47 у экспертов МГУ. Их вердикт, 
как и следовало ожидать, однозначен: нововведения 
приведут к упадку отрасли – закрытию небольших пред-
приятий, сокращению числа рабочих мест, снижению 
отчислений в бюджет. То есть закон, призванный уве-
личить поступления в госбюджет от ювелирной отрас-
ли, приведет к тому, что казна лишится весомой доли 
доходов. Если сегодня отрасль приносит бюджету 12 
млрд отчислений, то в 2023 году даст не более 3–4 млрд 
а не оптимистично ожидаемые 20 млрд.

Еще одно исследование, с аналогичными выводами 
было проведено специалистами Национального исследо-
вательского университета «Высшая школа экономики».

– Получается, что новый закон – это чье-то недаль-
новидное решение, или..

– О том, что изменения в регулировании ювелир-
ной отрасти были пролоббированы крупными игро-
ками рынка, не сказал уже только ленивый. Крупные 
предприятия, которые в условиях санкций и падения 
импорта вынуждены были обратить внимание на от-
ечественный рынок, решили «зачистить» территорию 
от мелких конкурентов – небольших предприятий 
и частных мастеров – всех тех, кто на самом деле соз-
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дает и развивает ювелирное искусство. Они гибкие, 
оперативно реагируют на моду и потребительский 
спрос, могут позволить себе создание мелкосерийных 
изделий, индивидуальные заказы, эксперименты, без 
которых невозможно творчество.

Способны ли крупные предприятия вести такую 
работу в тех же масштабах, что и тысячи ИП и неболь-
ших компаний? Однозначно, нет. Значит в проигрыше 
окажется потребитель, который не получит то, чего 
хочет, а вынужден будет довольствоваться массовкой 
вместо оригинальных украшений. Да и сама отрасль 
без притока этой живой, творческой энергии, будет от-
брошена на несколько лет назад. А ведь наша ювелирная 
промышленность была одной из немногих отраслей, 
в которых мы могли бы чувствовать себя на достойном 
мировом уровне.

– Где искать выход из этого патового положения? 
Как выживать ювелирам?

– Путь один – объединяться. Наш «Серебряный Со-
вет» наглядно продемонстрировал, что консолидация 
помогает преодолевать любые трудности. Судите сами 
Совет – это четыре предприятия, которые формально 
являются прямыми конкурентами, поскольку каж-
дый из нас работает с серебром, но в то же время мы 
настолько разные, что можем дополнять друг друга. 
И опыт показал, что сотрудничество намного выгоднее 
конкуренции.

Например, на выставках мы выступаем на одном 
объединенном стенде: четыре компании могут по-
зволить себе аренду большого павильона в самом 
проходном месте, тогда как каждый по отдельности, 
скорее всего, вынужден был бы ограничиться малень-
ким стендом где-нибудь на периферии выставочного 
павильона. К нам приходит очень много покупателей, 
которых привлекает возможность в одном месте уви-
деть и купить изделия сразу всех направлений и стилей 
ювелирного серебра.

И для налаживания бухгалтерского учета тоже по-
лезно объединение. Вовсе не обязательно нанимать 
специалиста для ведения отчетности по НДС, можно 
взять одного толкового бухгалтера, который будет вести 
сразу несколько фирм, вообще перевести всю бухгал-
терию на аутсорсинг. Я понимаю, что ювелиры – это 
художники, а художники редко бывают хорошими 
бухгалтерами. И даже очень заметные на профессио-
нальном поприще персоны нередко являются очень сла-
быми бизнес-единицами. Да что там – для большинства 
мастеров даже банальный документооборот – лишня 
трата времени, дело второстепенное, не существенное. 
Поэтому делегируйте отчетность профильным специ-
алистам: цена вопроса – 15–20 тысяч в месяц, а проблем 
с отчетностью больше не будет.

Только объединившись, мы сможем противостоять 
недобросовестной конкуренции, некорректным мар-
кетинговым программам: всем этим нескончаемым 

распродажам по поводу ухода с рынка магазинов, ко-
торые длятся годами, распродажам со скидками в 60%, 
которые по факту продают изделия по цене выше, чем 
в соседнем магазине без всяких акций. Такие акции дают 
сиюминутный результат, но в долгосрочной перспективе 
обрушивают доверие покупателя к отрасли в целом.

– Весь прошлый год Совет выступал с инициати-
вами по отмене ФЗ-47, что конкретно было сделано?

– Мы поставили перед собой задачу доказать, что 
решение, которое сейчас вступило в силу, не принесет 
того положительного эффекта, на который рассчиты-
вали его разработчики. Причем желательно сделать это 
раньше, нежели отрасль пройдет невозвратную стадию 
распада и этот процесс станет очевидным для всех.

Я понимаю, что государственная машина очень 
неповоротлива, а чиновники не склонны признавать 
свои ошибки. Но под натиском очевидных фактов им 
придется это сделать. Тем более что мы не только кри-
тикуем, но и ищем варианты для снижения налогового 
и административного бремени, предлагаем альтерна-
тивные варианты, которые помогли бы и увеличить 
собираемость налогов и дать стимул для развития юве-
лирного производства и торговли. Одно из таких пред-
ложений – перевод ювелиров на упрощенную систему 
налогообложения, а НДС можно оставить на покупку 
«входящего» металла.

Но и нам необходимо приложить усилия для дости-
жения позитивных перемен. Ювелиры по природе своей 
одиночки, мы привыкли работать кулуарно, каждый 
сам по себе. Но эта стратегия больше не работает. Если 
мы хотим, чтобы нас услышали, нужно объединяться 
и защищать свои интересы сообща. За минувший год 
тысячи писем, запросов были направлены в Минфин 
с требованием отменить вступление в силу второй части 
ФЗ-47, довести до ума систему ГИИС, а не заставлять 
людей применять систему отчетности, которая работает 
с бесконечными ошибками и постоянно дорабатыва-
ется. Нашу инициативу поддержало Законодательное 
собрание Петербурга, региональные Гильдии ювелиров, 
общественные организации, объединяющие предпри-
нимателей. Бой продолжается.

Выставка « JUNWEX- Петербург 2023», Экспо-
форум, 1–5 февраля 2023 г. Номер стенда компаний, 
участников общественной организации «Серебряный 
Совет»: Павильон G-811
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«Циркон С» — законодатель 
серебряной моды
28 лет ювелирная компания «Циркон С» радует своих покупателей 
оригинальными серебряными изделиями со вставками из 
полудрагоценных и поделочных камней. За десятилетия работы 
компания превратилась в локомотив российской индустрии 
серебра: широкая номенклатура изделий, собственное 
производство как самих изделий, так вставок для них, 
строгие стандарты качества и разноплановый дизайн 
украшений позволил «Циркон С» стать не просто 
заметной фигурой на рынке, но и законодателем 
серебряной моды.

ную отрасль, разумеется, потребовали серьезного 
переосмысления всех финансовых стратегий, но за-
пас прочности у предприятия высок, что позволит 
не только удержаться на плаву, но и не понизить 
высокую планку качества выпускаемых изделий. Все 
цеха работают на полную мощность, план выпуска 
товара не снижен, договоры с партнерами выпол-
няются в полном объеме, так что даже в нынешние 
непростые времена «Цикрон С» остается островком 
стабильности.

Проведенная заранее аккумуляция ресурсов, 
оптимизация производственных процессов, рас-
ходов и внутренней логистики позволили сохранить 
цены на уровне 2022 года Серебряные украшения 
от «Циркон С» по-прежнему останутся наиболее 
демократичными по стоимости и доступными само-
му широкому кругу покупателей.

За почти 30 лет работы у «Циркон С» появилось 
немало преданных поклонников, которые при-
стально следят за новинками и с удовольствием 
приобретают ставшие хитами модели прежних лет. 
Дизайнерами компании разработан модельный 
ряд из более чем 3000 артикулов. Добавьте сюда 
более 150 вариантов вставок из самых красивых 
поделочных и полудрагоценных камней, и станет 
понятно, что выбор изделий, предлагаемых пред-
приятием – безграничен.

Ассортимент представлен в самых разных сти-
левых направлениях – от всегда элегантной клас-
сики и драгоценного кружева филиграни, до из-
делий в современном дизайне. Ювелиры компании 

Антон Сергеевич Куколевский,  
генеральный директор компании «Циркон С»
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По словам генерального директора «Циркон 
С» Антона Куколевского, 2023 год компания 
встречает со сдержанным оптимизмом: на-

логовые нововведения, которые лихорадят ювелир-
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смело играют с текстурами, объемами, формами, 
соединяют в одном изделии порой казалось бы 
несочетаемые материалы, получают оригиналь-
ные, притягивающие взгляд изделия: взять хотя бы 
брутальную коллекцию со вставками из дерева или 
кожи, невероятно притягательные подиумные укра-
шения со вставками из джинсовой ткани.

Но, разумеется, главный козырь «Циркон С» – 
это самоцветы! Компания приобретает самое ин-
тересное сырье у геологов и на аукционах, чтобы 
предложить своим покупателям все многоцве-
тье минералов, которые подарила нам природа. 
Во вставках используются как всеми любимые 
агаты, сердолики, халцедоны, так и редкие, кол-
лекционные камни.

Наличие собственной камнерезной мастерской 
позволяет создавать вставки нужного размера 
и формы, заботясь прежде всего о том, чтобы мак-
симально раскрыть красоту каждого природного 
минерала. А потом уже дизайнеры находят пласти-

ческое решение, позволяющее максимально выгодно 
подчеркнуть достоинства самоцвета.

Компания пристально следит за развитием миро-
вой ювелирной моды, улавливая тренды, которые 
станут популярными в ближайшем будущем. Впро-
чем, ювелиры «Циркон С» и сами разрабатывают 
стилевые решения, которые превращаются в модные 
тенденции, цитируемые другими.

Каждая модель изготавливается ограниченным 
тиражом – покупательница может быть уверена, что 
приобретает нетривиальное украшение, которое 
будет выделять ее среди окружающих.

Сегодня купить украшения от «Циркон С» можно 
в фирменном магазине в Санкт-Петербурге, ко-
торый расположен на канале Грибоедова, д. 18/20, 
на всех отраслевых выставках, а также в ювелирных 
магазинах по всей России и за ее пределами. Ком-
пания ведет лояльную ценовую политику и разви-
вает крепкие партнерские отношения с оптовыми 
покупателями в каждом регионе страны, чтобы 
актуальные, яркие и доступные по цене украшения 
были доступны каждому.

Выставка «JUNWEX –Петербург». Экспофорум, 
стенд G-811
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ММы уже много раз подме-
чали, что ВЕГА обладает 

удивительным талантом не 
только угадывать, но и пред-
угадывать настроение поку-
пателей задолго до того, как 
новые идеи ювелирной моды 
завладеют умами ценителей. 
Казалось бы, граненое раз-
ноцветье, которое пришло 
вместе с эйфорией от падения 
ковидных ограничений, еще 
долго будет на вершинах юве-
лирных топов, но произошло 
неожиданное. Резкие грани и 
яркие цвета очень быстро от-
ступили, освободив дорогу 
для украшений мягкого ри-
сунка.
Надо сказать, что сама Лидия 
Рожкова вовсе не сторонник 
полумер и других полуреше-
ний. Тем интересней увидеть 
в сегодняшних предложени-
ях  ВЕГИ полутоновые ком-

Лидия РОЖКОВА
владелец, руководитель

и идеолог компании ВЕГА

ШАГ
ЗА ГРАНЬ

позиции без намека на грани, 
где свет и цвет, как сквозь 
спокойную воду, пробива-
ются через матированную  
поверхность камня.
Обратим внимание и на то, 
что модели появились на сты-
ке агрессивно-тигриного и 
пушисто-кроличьего годов, 
когда в нашу жизнь и лекси-
кон понемногу стали возра-
щаться понятия мира и взаи-
мопонимания.
Наверное, не стоит делать 
далекоидущие выводы, впол-
не достаточно явленной нам 
красоты, но, судя по всему, 
способность слышать пока 
почти неуловимые тенденции 
и здесь не оставила мастеров 
ВЕГИ.

Олег Подгурский

Комплект
«МОРСКИЕ КАМНИ»

арт. 3190

Комплект из серии 
«ВИТРАЖИ»
арт. 4093

http://vega-serebro.ru
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В
Лариса ФРОЛОВА и Филипп 

КОЛОНИЦКИЙ — две неразрывные 
составляющие бренда ФИЛЛАРТ, 

КАФФЫ
ТАЙНЫЙ КОД ЛЮБВИ
В XVII-XVII веках дамы изобрели 

целую систему особых сигналов, 
которые они подавали окружаю-
щим поклонникам или соперни-
цам. Мушки (mouche). Маленькие 
черные точки, которые наклеива-
лись на напудренное лицо и лучше 
всяких слов объясняли намерения 
владелицы.
Два века спустя эта сигнальная си-
стема безнадежно устарела, но не-
обходимость в подаче миру своих 
сигналов — осталась. На помощь 
пришло изобретение КАФФ. Одно 
или несколько маленьких украше-
ний крепятся по краешку ушной 
раковины и лучше всяких слов со-
общат вашему визави тайную ин-
формацию, оставаясь при этом на 
общем обозрении. Каффы разноо-
бразны по рисунку, поэтому количе-
ство комбинаций вашего шифра — 
практически бесконечно. 

Олег Подгурский

Согласитесь, 
отправить тайное 
послание на виду у всех, 
пообещать 
вашему визави 
романтический вечер, 
не произнеся 
ни слова,— 
интригующе, 
загадочно и очень
соблазнительно...

Кому недостаточно 
отвлеченных на-
меков, вполне могут 
конкретизировать 
приглашение, обо-
значив полночный, а 
то и раннеутренний 
час свидания.

ПОСТОЯННО ОБНОВЛЯЕМАЯ И ПОПОЛНЯЕМАЯ
СЕРИЯ КАФФ В ЭМАЛЕВОЙ КОЛЛЕКЦИИ

http://filart.su
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Наталья и Татьяна Тарасовы:  
наша жизнь — калейдоскоп!

О

Принято считать, что жизнь ювелиров тиха и размерена. Известные петербургские 
мастера Наталья и Татьяна Тарасовы опровергают это заблуждение: их жизнь — 

многоцветный калейдоскоп, сплетенный не только из трудовых будней, 
но и из выставок, конкурсов, вернисажей.
Только в декабре минувшего 2022 года работы талантливых сестер 
были представлены на пяти разных площадках, и везде были тепло 
встречены публикой. Самыми яркими событиями минувшего года, 
пожалуй, можно назвать участие ювелиров в Artistar Jewels и конкурсе 
Гохрана России «Россия. XXI век».  

О выставке в Милане стоит рассказать от-
дельно, потому что это история из серии 
— событие случилось вопреки всему. Дело 

в том, что один из престижнейших конкурсов 
Artistar Jewels, проходящий в рамках крупнейшего 
события ювелирного мира — Milan Jewellery Week 
(MJW) из-за пандемии был заморожен на два года.

В 2020 году, таком далеком от нас, что про него 
можно сказать — практически в прошлой жизни, 
сестры Тарасовы должны были принять участие 
в Artistar Jewels. Но не случилось, по очевидным 
причинам. Казалось бы, можно забыть об этой 
упущенной возможности. Но в 2022 году органи-
заторы решили пригласить к участию всех тех, кто 
не смог попасть на конкурс тогда и тех, кто подал 
заявку в новом сезоне. В итоге на конкурс было 
представлено колоссальное количество работ. Глаза 
разбегались от всего того великолепия, что было 
представлено миланском Palazzo Bovara. Попутно 
заметим, что доставка конкурсных украшений в 
Милан стала отдельным квестом — спасибо Анне 
Костиной за помощь в этом нелегком деле. 

Впрочем, все хлопоты и волнения оказались не 
напрасными: несмотря на огромную конкуренцию, 
работы Натальи и Татьяны Тарасовых не затеря-
лись среди других, а были замечены, отмечены за 
дизайн и исполнение, и мастера получили при-
глашение к сотрудничеству от двух галерей.

Еще одним безусловным успехом Натальи и Та-
тьяны стало участие в конкурсе Гохрана России 
«Россия. XXI век». Серьги «Танец», выполненные 
в эксклюзивной технике, были отмечены членами 
жюри и отобраны для экспонирования на выставке 
«Рукотворная связь времен. Искусство ювелиров 
России» в Государственном историческом музее. 

www.nevsky-t.ru

øðèôòîâîå íà÷åðòàíèå - øðèôò Optima Cyr

CMYK 
85/60/40/55

RGB
30/52/69

Наталья и Татьяна Тарасовы. 
Кольцо «Вулкан; бумага; 2021
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После окончания выставки авторы приняли ре-
шение передать свою работу в коллекцию Гохрана 
России. Невзирая на то, что серьги «Танец», заслу-
жившие столь высокую оценку профессионалов, 
выполнены из бумаги, можно без преувеличения 
сказать, что работы сестер Тарасовых навечно 
вошли в золотой фонд произведений ювелирного 
искусства нашей страны.

Татьяна и Наталья давно признаны в профес-
сиональном сообществе, их мастерство и дизай-
нерский талант высоко оценены коллегами. Но 
каждый художник стремится к народному при-
знанию, хочет, чтобы его работы увидели не только 
специалисты, ведь оценка обычных людей порой 
не менее значима и интересна. Вот поэтому сестры 

øðèôòîâîå íà÷åðòàíèå - øðèôò Optima Cyr

CMYK 
85/60/40/55

RGB
30/52/69

< Наталья и Татьяна 
Тарасовы. Кольцо 
«Вулкан; бумага;  
2021

Наталья и Татьяна 
Тарасовы. Серьги 
«Африка»; серебро, 
бумага, текстиль;  
2019

Татьяна и Наталья 
Тарасовы. Серьги 
«Взмах»; серебро, 
бумага, акрил; 2022

Наталья и Татьяна 
Тарасовы. Объект 
«Рыба-прораб»; кирпич, 
сталь, медь; 2022

< Татьяна и Наталья Тарасовы. 
Кольцо «Бразильская горбатка»; 
янтарь, серебро; 2022

Тарасовы не упускают возможности поучаствовать 
в различных выставочных мероприятиях, благо в 
приглашениях нет недостатка.

В преддверии новогодних праздников Музей 
Мирового океана в Калининграде представил их 
работы на выставке «Симфония моря». В декабре 
открылась выставка «На свет звезды» во Всероссий-

ском музее декоративного искус-
ства в Москве, где так же можно 
было увидеть работы Тарасовых.

До 15 февраля в Петербурге в 
музее В. В. Набокова проходит 
персональная выставка сестер 
«Буммагия». Обязательно стоит 
заглянуть в этот камерный музей, 
чтобы увидеть лучшие изделия, 
выполненные в прославленной 
«бумажной» технике.

Разумеется, работы Натальи и 
Татьяны Тарасовых, а так же укра-
шения от компании «Невский–Т», 
которую возглавляют сестры, 
можно будет увидеть и на XXXI 
Международной ювелирной вы-
ставке «JUNWEX —Петербург». 
Стенд компании G–811.
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В русском языке множе-
ство идиом, непереводи-
мых по набору слов, одна-
ко понятных собеседникам 
и более того — точно от-
ражающих текущую ситуа-
цию. Сегодняшняя идиома: 
«А как вообще?». Ответим, 

как и положено в юве-
лирном журнале, 

— образом безба-
шенного кота из 
коллекции ВЕГИ.

От сэлфи не отказалась даже 
Ольга Егупец – московский 

кукольный мастер, 
«мама» Сезонии, 

это их первое свидание
за четыре года после 

переезда куклы 
в Санкт-Петербург.

И
СЕЗОН СЕРЕБРА
В РОЛИ ХЭДЛАЙНЕРА

Символ–2023 
предоставлен

Студией ФИЛЛАРТ

Именно в тот момент, когда многие 
коллеги по ювелирному бизнесу заду-
мываются о переформатировании, а то 
и закрытии бизнеса, СЕЗОН СЕРЕБРА 
активно разрабатывает новые формы 
работы с покупателями, не ограни-
чиваясь стенами магазина. Только за 
последние полгода креативная петер-
бургская торговая точка ведущих про-
изводителей серебряных украшений 
поучаствовала в нескольких выстав-
ках Северной Пальмиры и даже до-
бралась до Москвы.
В декабре талисман салона – кукла 
Сезония – впервые за четыре года 
покинула окно-витрину магазина 
и укатила в столицу, чтобы стать 
front-girl предновогодней выставки 
JUNWEX «Лучшие украшения в Рос-
сии» в московском Гостином Дворе. 
Теперь сэлфи с нашей мечтательной 
петербурженкой смогли сделать не 
только прохожие, оказавшиеся на Ка-
занской площади Санкт-Петербурга, 
но и все ценители ювелирного искус-
ства, слетевшиеся на представитель-
ный зимний форум.

Олег Подгурский
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Специализированная торговая платфор-
ма для ювелиров (производств и ритейла) 
Goldnet.market предлагает решение про-
блемы – индивидуальная страница бренда. 
По сути, это полноценный сайт внутри плат-
формы Goldnet.market со всем ее функцио-
налом. В этом случае компания за более чем 
гуманную абонентскую плату в 12 000 рублей 

ЕСТЬ РЕШЕНИЕ!

Полагаю, многие из читающих эти 
строки помнят, сколько сил, времени 
и денег тратится на создание 
собственных сайтов: 50 тыс. рублей (не 
понятно на что, но надо), составление 
тех. задания, попытка понять «птичий 
язык» it-специалистов и перевести на 
человеческий, еще 50 тыс. (снова на 
что-то), потом еще 50 тыс. Разработчик 
пропал… Ищем следующего и 
вновь по кругу: 50, 50, 50, 100... 
Непонятно за что, но платим. Вновь 
возникает «птичий язык» — это мы 
уже общаемся со специалистом по 
маркетингу, узнаем, что снова все не 
так. Траты уже подходят к миллиону, 
вроде и сайт есть, но для того, чтобы 
его «увидели» покупатели, нужна 
сео–оптимизация, продвижение 
в поисковиках и т.д. и т.п.  И снова 
тратим, тратим, тратим… 

Владимир Пилюшин

Забросившим свой сайт посвящается

Геммологический Центр МГУ
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в месяц работает на платформе. Со всеми 
вытекающими плюшками: поддержкой, 
продвижением, покупкой трафика, сер-
тификатов, поддержкой в соцсетях.

Другими словами, на платформе по-
является индивидуальная страница 
компании – ювелирного производства 
или магазина – которая выглядит как от-
дельный сайт и имеет свое доменное имя 
(короткое или с расширением Goldnet), 
которое можно использовать для даль-
нейшего продвижения своего бренда 
и полноценной работы в сети Интернет.

Успех – в простоте использования. По-
купатель (как оптовик, так и розничный) 
может выбирать ювелирные изделия, как 
это происходит в традиционном ювелир-
ном салоне. И далее напрямую связы-
вается с поставщиком (в роли которого 
могут в равной степени выступать про-
изводства и торговля), уточняет наличие, 
способ оплаты, доставки. И становится 
счастливым обладателем понравивше-
гося украшения.

Сайт максимально адаптирован к по-
требностям покупателей и работает оди-
наково хорошо как на офисных компью-

терах, так и на мобильных устройствах. 
Возможности Goldnet.market дают воз-
можность продавать ювелирные изделия 
исключительно оптом (b2b), в розницу 
(d2c), либо совмещать оба этих подхода.

Сегодня существуют огромные риски, 
что федеральные сети подомнут под себя 
розничную онлайн торговлю, к этому есть 
все предпосылки. Что будет дальше, все 
себе хорошо представляют. Мы пред-
лагаем объединить усилия ювелирных 
производств и магазинов и под эгидой 
Гильдии ювелиров России совместными 
усилиями продвигать это направление 
на нашей платформе.

Если вы читаете эти строки на выстав-
ке «JUNWEX-ПЕТЕРБУРГ», приглашаем 
посетить наш стенд G-81, наши специ-
алисты проведут мастер-класс по ра-
боте на платформе Goldnet.market 
и ответят на все возникшие вопросы.

Приглашаем к сотрудничеству!
Связаться с командой Goldnet.market:
info@goldnet.market
https://goldnet.market/
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О– Ольга, название вашей компании звучит 
очень необычно, что означает слово «ЯСПИС»?

– Когда мы думали над названием бренда, нам, 
разумеется, хотелось найти какое-то неизбитое 
слово, которое было бы и ювелирным, и демон-
стрировало уровень нашей креативности. Яспис, 
это старинное название библейского камня – яшмы, 
самого многоликого минерала: никакой другой 
самоцвет не может сравниться с ней по разнообра-
зию окрасок и их причудливому сочетанию. Наш 
бренд такой же – мы стараемся не повторяться 
и каждый день придумывать что-то новое.

– У «ЯСПИС» уже много лет есть собственный 

Ювелирный бренд «ЯСПИС» известен 
в Петербурге как самая креативная 
компания, изготавливающая изделия из 
серебра. Разнообразный и современный 
дизайн привлекает покупателей разных 
возрастов — в серьгах и кольцах 
от «ЯСПИС» могут одновременно 
щеголять и бабушки и их внучки, для 
каждого поколения находятся свои 

украшения, созвучные 
сегодняшнему 
настроению. О 
том, каково это — 
создавать дизайн, 
опережающий время, и 
как ювелирные изделия 
могут менять жизнь 
своих владельцев, 
наш разговор с 
директором компании 
«ЯСПИС» Ольгой 
Красильниковой.

«ЯСПИС» — украшения, 
меняющие жизнь!

ограночный цех. Зачем он вам нужен, когда 
на рынке так много готовых предложений?

– Как раз затем, чтобы не ограничивать 
себя рамками этих самых готовых предложе-
ний. Потому что при всем богатстве выбора 
он, по сути, сводится к весьма скудному ас-
сортименту всем известных видов огранок. 
А это, в свою очередь, ставит дизайнеров 
в жесткие рамки заданных форм. Мы же 
можем позволить себе экспериментировать, 
делать вставки под конкретную модель, изо-
бретать новые виды огранок, легко менять 
цвета вставок по требованию покупателя. 

Подвеска из коллекции «Кактусы»,  
артикул 1747Пп; серебро, барочный жемчуг, эмаль

Ольга Красильникова >
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кой, да и покупатель изменился, он теперь ищет 
в ювелирном изделии не столько металл и камни, 
сколько идею и креатив, возможность самовы-
ражаться, менять свой образ под стать сиюми-
нутному настроению, да даже прогнозу погоды.

К сожалению, некоторые оптовики все еще по-
баиваются брать наши именно креативные изделия: 
спокойнее торговать проверенным, устоявшимся 
ассортиментом, даже если понимаешь, что по-
купатель давно устал от однообразия. А ведь чем 
больше необычного товара на прилавке, тем инте-
реснее покупателю приходить в ювелирный мага-
зин. Выложите наши изделия на уличную витрину, 
чтобы у прохожих глаз цеплялся за необычные 
украшения, которых они никогда не видели – им 
непременно захочется зайти, посмотреть поближе.

Свежий пример – у нас есть модель «The болт» – 
смелый дизайн для уверенных в себе и целеустрем-
ленных женщин. Долго уговаривали оптовика 
взять это изделие на пробу, та была уверена, что 
покупатели никогда не поймут такого креатива. 
А украшение купили в первый же день!

Кстати, сами покупатели голосуют за наши изде-
лия на таких выставках как JUNWEX, «Авторские 
штучки», некоторые специально приходят на наш 
стенд из года в год, чтобы увидеть новинки и по-
радовать себя новыми украшениями.

– Профессионалы тоже высоко оценивают 
ваши работы, ведь на том же JUNWEX вы успеш-
но участвовали в конкурсах и завоевывали при-
зовые места.

Серьги «Серенада», артикул 1690С;  
серебро 925, аметист

Серьги «Гардероб»,артикул 1437С; серебро 925 

К слову, мы граним всю кварцевую группу 
от горного хрусталя до аметиста. Каждый 
камень ручной огранки хранит тепло рук 
наших мастериц. Мощностей хватает и для 
удовлетворения собственных потребностей, 
и для выполнения заказов от других юве-
лирных предприятий, ценящих качество 
нашей работы и доступные цены на камни 
ручной огранки.

Кроме того, мы много работаем с эмаля-
ми – и сами по себе, и в сочетании с камня-
ми, они позволяют создавать максимально 
красочные и яркие украшения.

– Ваши коллекции выделяются на об-
щем фоне своим креативным дизайном, 
каждое украшение имеет «собственное 
лицо» и его невозможно не заметить 
на прилавке. Иногда даже кажется, что 
вы заглядываете в будущее, идете намного 
впереди времени…

– Да, мы осознаем, что всегда идем 
немного на опережение. Бренд «ЯСПИС» 
основан в 1991 году, за минувшие тридцать 
лет мы создали более 1 800 оригинальных 
моделей. И знаете, многие из самых первых 
мы постоянно запускаем в производство – 
они по-прежнему актуальны и мгновенно 
раскупаются. Впрочем, то, что в 1990-х смо-
трелось как эпатаж, сегодня стало класси-
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– Это очень значимые для нас победы. 
Приятно, когда профессиональное сообще-
ство высоко оценивает твою работу. Тем 
более, что мы с нашим скромным сере-
бром выставлялись рядом с дорогостоя-
щими, сложными изделиями бриллиантовой 
группы. Оставим за рамками вопрос, спра-
ведливо ли вообще сравнивать такие вещи 
по одним и тем же критериям, но сам факт, 
что в условиях жесточайшей конкуренции 
нас увидели и отметили строгие эксперты – 
дорогого стоит.

– А кто ваш покупатель? На кого вы 
ориентируетесь, создавая ваши коллекции?

– Мы изначально поставили себе задачу 
стать брендом, у которого найдутся укра-
шения для каждого человека, независимо 
от возраста, интересов, материального поло-
жения. У нас демократичный по цене товар, 
и мы хотим, чтобы люди могли с нашими 
украшениями создавать свой новый образ 
каждый день. Поэтому у нас есть изделия 
серьезные и с юмором, для торжественных 
дней и для душевных посиделок, для парад-
ного платья и для спортивного кэжуала, для 
детей и для людей зрелого возраста. Свое 
украшение найдется для каждого!

Обратите внимание на тематические 
коллекции – для рокеров, байкеров, фут-
болистов, хоккеистов… К слову, мужская 
коллекция у нас весьма обширная: печатки 
с гранеными камнями, подвески, запонки, 
булавки для галстука – все, что позволяет 
даже в рамках самого строгого дресс-кода 
показать свой индивидуальный стиль.

– А как удобно у вас выбирать подарки! 
Можно подобрать украшение, отражающее 
хобби, черту характера, настроение. Укра-
шения с котиками – вообще ювелирный 
хит! А еще у вас ведь каждая модель имеет 
свое оригинальное название?

– Да, мы даем имя каждой своей модели, 
может быть это и требует от нас опреде-
ленных усилий, но существенно облегчает 
жизнь нашим покупателям, ведь каждая по-
купка уже наделена определенным смыслом.

Я убеждена, ювелирные изделия сегодня 
не просто показатель статуса, а в первую 
очередь средство для самовыражения. А юве-
лиры могут и должны менять жизнь людей! 
У меня есть одна очень наглядная история. 
Два или три года подряд к нашему стенду 
на JUNWEX подходила одна и та же жен-
щина – разглядывала украшения, но ничего 
не примеряла. Наконец, я не выдержала, по-

Серьги 
«Смертельный 
номер»,  
артикул 1787С; 
серебро 925

дошла к ней сама, познакомилась. И выяснилось, 
что даме очень нравится наше серебро, однако, 
она уверена, что такие крупные изделия ей носить 
противопоказано.

Представляете, высокая, статная женщина жила 
в плену убеждения, что украшения должны быть 
миниатюрными, не выделяющимися, скромными – 
такие носила ее мама, да весь ее круг выбирает 
для себя только такие, неброские драгоценности. 
Но как же не шли ей эти крохотные изделия: несо-
размерные ее природной фактуре, они терялись 
совершенно, не выполняя своей роли – украшать.

Мы уговорили ее рискнуть, благо цены на се-
ребряные украшения весьма демократичны и по-
зволить себе эксперименты может практически 
каждый. Подобрали эффектную модель.

На следующую выставку покупательница при-
шла нас поблагодарить, и это был совершенно 
другой человек – осанка, взгляд – полное преоб-
ражение!

Знаете, даже если мы смогли так круто изме-
нить жизнь всего одного человека, то эти 30 лет 
мы работали не зря.

ИНТЕРВЬЮ

https://jaspis-spb.org
https://goldnet.market/brands/148
e-mail: jaspis91@mail.ru
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А
Серебро — символ 
вечных ценностей

Преподнести в подарок столовое 
серебро – значит высказать особое 
пожелание богатства, изобилия, 
семейного благополучия. Для любого 
события: календарного праздника 
или особого торжества, такого 
как свадьба, рождение ребенка 
или юбилей, – это всегда идеально 
подходящий случаю презент.

Английские традиции предписывают иметь 
в  состоятельном доме набор из  не  менее чем 
1001 серебряного предмета, но  в  старинных 

ристократических семьях с  веками накапливались 
куда большие сокровища. Например, граф Орлов 
являлся владельцем столового сервиза, состоящего 
из 3275 (!) предметов и весившего более двух тонн.

Сегодня все больше лю-
дей обращается к вечным 
ценностям, возрождая тра-
диции фамильных коллек-
ций столового серебра. Ми-
нимальный набор столового 
серебра включает в себя сто-
ловый нож, вилку, десертную 
и столовую ложки. И начать 
можно с малого – приобретая 
по одному предмету к празд-
никам и особым поводам, вы 
постепенно соберете свой 
собственный комплект столо-
вого серебра, который будет 
отражать ваш безупречный 
вкус и придавать сервировке 
стола подлинное изящество 
и аристократизм.

Горчичница «Бабушкины сказки».  
ИП Герасимов И. Г., г. Волгореченск

Стопка.  
Приволжский 
ювелирный завод 
«Красная Пресня»,  
г. Приволжск

Самовар 
«Русь» (чайный 
сет). «Русские 
самоцветы»,  
Санкт-Петербург

Набор для чая «Родные 
окна». «АЛЬТМАСТЕР»,  
г. Кострома
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Обратите внимание на эксклюзивные предметы сер-
вировки – серебряный самовар, выполненный в эмалево-
филигранной технике. Такие изделия выглядят велико-
лепно, не теряют своей привлекательности со временем, 
неизменно переходя в разряд фамильных ценностей 
и даже раритетов.

Чайный сервиз из черненого серебра с золочением – 
это гимн ювелирным традициям России, развитие ее 
старинных промыслов, слава которых насчитывает 
не одно столетие.

Впрочем, среди ассортимента российских произ-
водств есть место и европейской классике – гладкому 
серебру с идеальной ручной полировкой. Сдержанный 
стиль, узнаваемый дизайн, изящество линий и роскош-

ное сияние – такие изделия удовлетворят даже самого 
искушенного покупателя.

И, наконец, ювелирная пластика, украшения для 
интерьера. Здесь каждая вещь выпускается ограничен-
ным тиражом, а подчас и в единственном экземпляре. 
Это настоящая ручная работа, несущая в себе теплоту 
рук мастера, его вдохновение. Иметь в доме подобные 
украшения, значит дарить себе возможность ежедневно 
соприкасаться с истинным искусством.

Стоит начать пользоваться столовым серебром, и вы 
быстро войдете во вкус и захотите, чтобы прекрасный 
металл постоянно дарил хорошее настроение и здоровье. 
Серебром нужно пользоваться каждый день, тогда по-
ложительная энергетика этого металла и его целебная 
сила будет помогать вам.

Начните отсчет серебряной истории вашего дома 
уже сейчас, и предметы столового серебра в будущем 
обязательно станут вашей семейной реликвией!

Чайный набор «Державный».  
ЗАО «СЕВЕРНАЯ ЧЕРНЬ», г. Великий Устюг

Сахарница  
«Белочка». 
Волгореченский 
ювелирный  
завод «Русское  
серебро»

Кувшин для воды. Приволжский ювелирный завод 
«Красная Пресня», г. Приволжск
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http://grant-gold.ruЮЮвелирный завод ГРАНТ недаром стал лиде-
ром в своей отрасли на всем Северо-Западе. 
Каждая новая коллекция – это отражение 

какого-то настроения, трансляция какого-то вполне 
определенного образа, какой-то легко считываемой 
мысли. Пожалуй, именно поэтому у этого завода так 
много наград, сертификатов и свидетельств из Эр-
митажа и Кремля о том, что украшения, которые он 
делает – произведения ювелирного искусства.

А начиналось все, даже не верится, с мастерской 
в шкафу! Больше 20 лет назад не было ни завода, 

РАЗБУДИТЬ 
ПРИНЦЕССУ…
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ни производства, ни мастеров, ни художников. Как 
говорит владелец завода, Станислав Владимирович 
Мазурчик: «То, что мы сейчас делаем – это синтез 
инженерной мысли и прикладного искусства».

В чем же тут инженерная мысль, спросите. Вот, 
например, как сделать серьги легче, чем они вы-
глядят, чтобы не оттягивалась мочка уха. Или как 
расположить ребра жесткости, чтобы изделие было 
прочным, а конструкция сохраняла жесткость. 
Решение этих вопросов должно быть не в ущерб 
внешнему виду, а внешний вид должен быть осмыс-
ленным, четким и выразительным. И в каждой кол-

Мария и Станислав Мазурчик

лекции это сочетание несет в себе очень яркий 
образ. Взять хотя бы коллекцию «Принцесса».

Кто сказал, что женщине для того, чтобы 
быть принцессой, обязательно нужен принц? 
Что за глупости. В каждой из нас живет своя 
принцесса. Ее просто надо разбудить. И ювелир-
ные украшения завода ГРАНТ могут это сделать.

Вы до сих пор думаете, что для того, чтобы 
быть принцессой нужен принц?

Ювелирный завод «ГРАНТ»
Санкт-Петербург, 
Кондратьевский пр., д. 2 лит. Ж
Телефон +7 (812) 449–35–01
https://grant-gold.ru
На выставке «JUNWEX- Петербург» 
наш стенд G-301. 
Выставочный комплекс «Экспофорум», 
Санкт-Петербург, с 1 по 5 февраля



 36 | русский ювелир | январь 2023

 

КРУПНЫМ ПЛАНОМ:  
коллекционное собрание предметов 
ювелирного искусства Галины Габриэль

К

В прошедшем году в Калининградском музее янтаря и затем 
в галерее «Частная коллекция» в Сочи была представлена 
коллекция авторских ювелирных украшений петербургского 
искусствоведа Галины Габриэль. Основу ее собрания составляют 
работы отечественных ювелиров в диапазоне от шестидесятых 
годов до наших дней. Коллекция знакомит со значимыми именами, 
прежде всего, отечественных художников, как здравствующих, так 
и ушедших от нас, и, увы, подчас, забытых. В целом же коллекция 
дает определенную картину развития отечественного авторского 
ювелирного искусства 
второй половины XX–XXI вв. 
Мы попросили Галину 
Николаевну рассказать 
о том, как формировалось 
ее собрание, вспомнить 
о наиболее знаковых 
именах художников, 
о ситуациях, так или иначе 
связанных с конкретными 
украшениями, 
представленными 
в коллекции.

Когда мне предложили сделать выставку в Музее 
янтаря в Калининграде и попросили придумать 
ей название, то, как-то сразу, оно и родилось – 

«Естественный отбор». Действительно, Вы не найдете 
в моей коллекции строго артикулированной концеп-
ции и соответственного отбора работ. В ней собраны 
вещи, отражающие, прежде всего, мои личные вкусы 
и приоритеты в авторском ювелирном творчестве, 
исследованием которого я занимаюсь уже много лет. 
Но так получилось, что она отражает не только мои 
эстетические и художественные предпочтения, но, как 

видится, дает определенный срез развития отечествен-
ного ювелирного искусства. Есть в коллекции и работы 
знаковых европейских мастеров, демонстрирующих как 
традиционный подход, так и эксперименты с камнем 
и металлом.

Большинство этих украшений приобретены во время 
путешествий по городам и странам Европы, США, 
России, на ювелирных выставках, в мастерских ху-
дожников. Многие работы – это бескорыстные дары 
ювелиров, с которыми давно дружу, общаюсь или по-
знакомилась совсем недавно. И поэтому, глядя на эти 

ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ
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работы, у меня обычно рождается щемящее чувство 
дежа вю… Я вспоминаю художников, обстоятель-
ства знакомства с их творчеством, первые впечатле-
ния от той или иной вещи, и о каждой из них можно 
написать эссе… Приобретая авторское ювелирное 
украшение, я никогда мысленно не «примеряю» его 
к какому либо конкретному наряду. Разве можно такие 
вещи подбирать только под цвет или фасон платья? 
Я надеваю их, ориентируясь, прежде всего, на свое 
настроение, эмоциональное состояние, и они дарят 
мне ощущение собственной индивидуальности, лич-
ной внутренней свободы и самодостаточности. А это 
так важно сегодня, в эпоху глобализации, когда мы 
тонем в безликой унификации и компьютеризации…

Основа коллекции – работы петербургских ювелиров, 
причем самых разных поколений. Это украшения 
таких мэтров как Юта Паас-Александрова, Рэмир 
Харитонов, Вера Поволоцкая, Владимир Долбин, На-
талия и Геннадий Быковы, Виктор Горин, Татьяна Бел-
кина и другие мастера. Когда я писала кандидатскую 
диссертацию, то много общалась с Р. Харитоновым, 
В. Поволоцкой, получая от них бесценную инфор-
мацию о первых шагах становления петербургского 
авторского ювелирного искусства, о проблемах нашей 
ювелирной отрасли в те годы, когда они начали свой 
путь художника на «Русских Самоцветах». Много-

ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ

Т. Белкина. Гарнитур «Русь».  
(Ожерелье, браслеты). Латунь, серебро

В. Долбин. Гарнитур «Согласие».  
(Ожерелье, браслет.) Металл, обсидиан 

Г. Быков. 
Гарнитур  
«От кутюр». 
Серебро, золото, 
конский волос 
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летнее общение с Геннадием и Наталией Быковыми, 
генераторами идей, инициаторами ряда эксперимен-
тальных выставок восьмидесятых-девяностых, давали 
мне возможность быть не только активным зрителем, 
но и участником тех событий, во многом перевернув-
ших наши представления о ювелирном искусстве.

Переоценить роль всех этих личностей в становлении 
отечественного авторского ювелирного искусства 
невозможно. Их художественный вкус, сдержанность 
в выборе средств всегда удерживали данных мастеров 
от излишнего декоративизма и помпезности, и эти чер-
ты со временем становятся характерными для петер-
бургской школы ювелирного искусства. Поразительно, 
но эти работы и сегодня остаются актуальными, хотя 
некоторым из них уже более полувека. Например, 
гарнитур В. Долбина «Согласие» из стали и обсидиана, 
завораживает безупречной линией силуэтов, ред-
костным сплавом благородной простоты и «живым» 
переживанием художника. Редкостное изящество, 
потрясающее мастерство отличают цепи ручной ра-
боты из латуни и серебра Т. Белкиной, художника, 
о котором сегодня, увы, мало кто помнит. А комплект 
В. Горина «Весна» – гривна и серьги из титана с тончай-
шей гравировкой, сделанный в 1970-х годах, я иногда 
показываю молодым ювелирам, напоминая, что вовсе 
не они первыми начали работать с титаном…

Но, пожалуй, более всего в коллекции представле-
но среднее поколение ювелиров Санкт-Петербурга. 

Это работы Анны Терещенковой, Олега Тихомирова, 
Владимира Шестакова, Татьяны и Натальи Тарасовых, 
Оксаны Наумовой, Александры Траубе. В ювелирном 
деле они уже несколько десятилетий и за это время 
отчетливо сформировались характерные для них 
художественные приемы, обозначились приоритеты 
в выборе материалов и технологий, оформилось соб-
ственное видение взаимосвязи украшения с простран-

О. Кузнецова. Кольцо «Сфера».  
Металл, эмаль 

В. Горин. Гривна «Весна». Титан

Х. Иенсен. Ожерелье «Прорастание». 
Резиновый шнур, искусственный жемчуг 
Германия. Модель Анна Терещенкова
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ством и человеком. Это поколение сегодня 
наиболее активно и достойно представляет 
на отечественных и зарубежных выставках 
петербургское авторское ювелирное искус-
ство во всем его художественном и стили-
стическом многообразии.

Есть в коллекции и работы следующей 
генерации ювелиров Санкт-Петербурга: 
Юрия Былкова, Марии Мамкаевой, Ирины 
Латкиной, творчество которых сосредоточе-
но на поиске инновационных формальных 
и конструктивных решений, использовании 
нетрадиционных материалов, создании про-
изведений, отражающих актуальные нынче 
концепции ресайклинга и апсайклинга. Эти 
украшения вызывают обычно разную реак-
цию у зрителей, порой негативную, может 
быть потому, что рассчитаны на субъек-
тивное, индивидуальное начало в человеке. 
В тоже время в них есть отклик на глобаль-
ные проблемы сегодняшнего социума, эко-
логии, повсеместную компьютеризацию.

В коллекции представлены и работы из-
вестных московских ювелиров – мэтров сто-
личного авангарда – Ольги Кузнецовой, На-
талии Петровой, недавно интересно заявившего о себе 
Ильи Рошке, а также ювелира из Новосибирска Марка 
Балдина – философа-концептуалиста и великолепного 
мастера. Это художники очень разные в своих эстети-
ческих, художественных предпочтениях, но, пожалуй, 
общее в их работах – архитектурная структурность 
и «математическая» выверенность деталей, преимуще-
ственно работа с отвлеченными понятиями и смыслами. 
Совсем иные для меня по ощущению работы ювелиров 
из балтийских стран – Николая Балабина (Финляндия) 
и Анны Фаныгиной (Латвия). Отталкиваясь от конкрет-
ных мотивов, предметов, впечатлений, они создают 
на этом материале эмоционально и философски насы-
щенные образы. И, глядя на брошь Анны Фаныгиной 
с изображением Венеции, или на броши в виде тюби-
ка и кисточки из обычной газетной бумаги Николая 
Балабина, я каждый раз поражаюсь и восхищаюсь их 
умению увидеть красоту в обыденной жизни, обычных 
предметах и переплавить эти впечатления в ювелирные 
художественно-пластические формы.

Зарубежное ювелирное искусство также представлено 
в коллекции разными по концепциям и технологиям 
работами. Это уникальные украшения из горного хру-
сталя очень почитаемого в мире немецкого художника 
Бернда Мюнштайнера, который еще в шестидесятых 
годах предложил инновационные реверсные огранки 
полудрагоценных камней, в том числе весьма круп-
ных размеров, сегодня использующиеся камнерезами 
и ювелирами всего мира. Еще одна работа из Герма-
нии – миниатюрная гемма с изображением цикады, 

вырезанная Дитером Ротом, рождающая совсем иные 
аллюзии и эмоции. Оба эти мастера из знаменито-
го города Идар-Оберштайна, где мне довелось не раз 
бывать. Здесь режут камень уже много веков, и каж-
дая улица – это выставка камнерезных и ювелирных 
произведений, а на одной из этих маленьких улочек 
находится единственный в мире Музей камнерезно-
го искусства. Неизменный интерес моих студентов, 
посетителей прошедших выставок, вызывает колье 
молодого немецкого художника из Пфорцфайма Хан-
ны Иенсен – черный резиновый шланг, пронизанный 
крупным искусственным жемчугом.

Коллекция продолжает и сегодня пополняться рабо-
тами отечественных и зарубежных ювелиров. Совсем 
недавно в ней появилось брутальное кольцо, мастерски 
вырезанное из красного оргстекла Сергеем Абалуе-
вым. Замечательные подарки я получила и от ново-
сибирского художника Анатолия Жукова – резное 
из цельного камня кольцо с инкрустацией на тему 
произведений Малевича, а от Ольги Облезиной из Ка-
лининграда – трогательную брошь «Одуванчик». Для 
меня было важно, что вещи эти дарились не только 
мне персонально, но и с пониманием знаковости моей 
коллекции. Очень надеюсь, что она будет пополняться 
и дальше, отражая движение мысли и развитие ма-
стерства отечественных ювелиров.

N.B.: Габриэль Галина Николаевна, кандидат ис-
кусствоведения, заведующая кафедрой искусствове-
дения СпбГИК, член Союза художников, Ассоциации 
искусствоведов и критиков (АИС)

ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ

И. Рашке. Серьги «Отражение». Серебро
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Геммологический Центр МГУ

тридцатилетие в нашей, традиционно добывающей 
стране, практически с нуля была создана ювелирная 
индустрия, включающая в себя производство и тор-
говлю ювелирными украшениями, сопутствующую 

инфраструктуру, налажено вза-
имодействие отрасли с миро-
вым рынком.

Развитие индустрии дра-
гоценностей, мирового и вну-
треннего рынка привело к росту 
спроса на специалистов по дра-
гоценным камням. Знания, уме-
ния и навыки геммологов по-
зволяют решать самые разные 
задачи. Компетенции эксперта 
по алмазному сырью отличают-
ся от компетенций специалиста 
по коллекционным минералам. 
Геммолог в лаборатории выпол-
няет одни задачи, байер, заку-
пающий камни для люксового 
ювелирного дома – другие, дилер 
по камням – третьи. Такая специ-

28 лет идей, развития 
и драгоценного опыта
11 января 1995 года началась история Геммологического Центра МГУ. Вспоминая 
прежние годы и сравнивая произошедшие изменения, мы гордимся каждым годом, 
который нами пройден, и ясно видим будущие цели. 

М– Мы были и остаемся независимыми.
– Мы стали профессионалами, известными не толь-

ко в России, но и в мире.
– Бережно храня научный подход к работе в лучших 

академических традициях, мы продолжаем развитие.

Сегодня Геммологический Центр МГУ это:
• Геммологическая лаборатория, известная в России 

и за рубежом. Ежедневно с камнями работают профес-
сионалы с многолетним опытом работы, и за каждым 
заключением стоит высокая репутация;

• ГемАкадемия, выпускающая востребованных 
специалистов в области геммологии и ювелирного дела;

• Минерал-туры, которые являются важным про-
должением геммологического образования.

За прошедшие годы нами переосмыслено само 
понятие термина «геммология», как и значение 
этой науки в жизни общества. Помимо важности 
знаний о свойствах камней, коллектив Геммологи-
ческого Центра МГУ все большее внимание уделял 
изучению их роли в социуме вообще и в индустрии 
драгоценностей в частности. Мы стали свидетелями 
и активными участниками того, как за прошедшее 

ГЕММОЛОГИЯ
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 ГЕММОЛОГИЯ

ализация привела к появлению 
узкоспециальных учебных про-
грамм. Вместе с тем, универси-
тетский подход к образованию 
более фундаментальный. Поэто-
му в Геммологическом Центре 
МГУ создана новая учебная про-
грамма профессиональной пере-
подготовки «Геммология». Она 
предназначена для слушателей, 
имеющих высшее образование, 
и нацелена на создание компе-
тенций, необходимых для рабо-
ты во всех областях индустрии 
драгоценностей, где требуются 
знания по геммологии.

В лаборатории ГемЦентра 
проводится экспертиза брил-
лиантов по двум системам: рос-
сийской и международной. В том числе и этот фактор 
определил признание нашей лаборатории рынком. 
Научно-исследовательский отдел ГемЦентра раз-
рабатывает новые методики по диагностике синтеза 
и облагораживания цветных камней и бриллиантов, 
а инструментальная база постоянно пополняется 
новейшими приборами.

Почему же сегодня драгоценные камни становятся 
еще более драгоценными «в оправе» из заключения 
нашей лаборатории? За каждым заключением стоит 
высокая репутация. Она складывается из професси-
оналов с многолетним опытом работы, из методик, 
основанных на собственных исследованиях, из неза-

висимой экспертной оценки и этических стандартов, 
которых неукоснительно придерживается Геммоло-
гический Центр МГУ.

Приходите к нам в ГемЦентр за компетенциями, 
окунитесь в атмосферу, где лучшие традиции МГУ 
сочетаются с современным подходом, оборудовани-
ем и профессионалами, которые горят своим делом, 
готовы быть полезны современному рынку драго-
ценностей, разделить свой опыт и знания со всеми, 
влюбленными в камни и делающими свой бизнес.

Мы благодарны всем нашим клиентам и слуша-
телям за поддержку, и уверены в укреплении нашего 
сотрудничества в драгоценном будущем!

Контакты 
Геммологического 
Центра МГУ:
Сайт: gem-center.ru
Экспертная лаборатория:
Телефон: 
+7 (499) 238–00–01
Почта: lab@gem-center.ru
Учебные программы:
Телефон: 
+7(915) 333–16–73
Почта: 
courses@gem-center.ru



 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 

Технические характеристики лазера OPTIC 200: 
 

Энергия импульса 0,1 – 100 Дж 
Максимальная средняя мощность 200 Вт 
Пиковая мощность импульса 6 кВт 
Управление  Сенсорный дисплей, механический джойстик, педаль 
Программная память  50 наборов параметров 
Рабочая камера  С регулируемой светодиодной подсветкой 
Система охлаждения лазера Встроенная воздушно-водяная, объем резервуара 3 л 
Ресурс лампы 3 000 000 импульсов (“выстрелов”) 
Обдув свариваемой детали Аргон (защитный газ) или сжатый воздух (охлаждение) 
Материал корпуса Металл 
Параметры электрической сети 220 В, 50 Гц     
Потребляемая мощность  3 кВт, предохранитель 15 А   
Габаритные размеры лазера, вес 1030*620*820 мм (ДхШхВ), 100 кг (нетто) 
Гарантия  1 год 
Оптическая система стереомикроскоп 10х, фокусное расстояние 100-160 мм 

     
Пределы регулирования рабочих параметров: 

 
Выходная мощность (0-200 Вт) 0-100 % 
Частота следования импульсов 1-8 Гц 
Длительность импульса 0.1-5 мс 
Диаметр лазерного пятна 0.1-3.0 мм 

 
 
 
  

 
 
 
 

 

 Качество и надежность 
 Простая и надежная конструкция, не требующая ремонта.   
 Рабочий ресурс и гарантии аналогичны европейским 
 
 

 Возможности 
 Сварка любых металлов, включая “трудные”, например,   
 серебро. Оптическая система с 10-кратным увеличением 

 Стоимость 
 Наилучшее предложение на лазеры с энергией импульса   
 до 100 Дж и максимальной средней мощностью 200 Вт  
   
 
 
 

OPTIC 200 
Сделано в Китае 

Настольная лазерная 
установка 

 Окупаемость 
 Обслуживание малозатратно. Лазер окупится за несколько    
 месяцев, после чего начнет приносить прибыль  
 
 

Изготовлено в Китае по заказу компании “Сапфир” 
тел.: +7 495 739 4311 

www.sapphire.ru (см. раздел “Лазерная сварка”) 
Артикул 16711 
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 СТИЛЬ

ДДженна Ортега, которая играет главную героиню 
Уэнсдей из культовой семейки Аддамс, и ее 
стилист Энрике Мелендес создали запоми-

нающийся образ: печальное дитя с двумя строгими 
косичками, которое, как известно, не любит цвета, в 
аккуратной униформе и черном ранце за спиной. В 
целом, хоть образ героини сериала и отсылает нас к 
готической эпохе, он вполне гармонично вписываtтся 
в современные реалии и является напоминанием о 
том, что любой может быть иконой стиля. Новое по-
коление восхищается Уэнсдей и возникает вопрос: 
действительно ли ее готические образы перейдут с 
экрана в реальную жизнь?

Современная готическая субкультура — явление 
неординарное. Она вызывает самый широкий спектр 
чувств: от любви с первого взгляда до раздражения 
и даже ненависти. Среди этих эмоциональных по-

Популярный сериал «Уэнсдей» – спин-офф «Семейки Аддамс» – не только набрал 
рекордное количество просмотров, но и заставил говорить экспертов о возвращении 
в мир моды эстетики готов. А ролик с показательным номером Камилы Валиевой, 
в котором фигуристка повторила знаменитый танец Уэнсдей на балу, ставший 
вирусным в Сети, похоже, подтвердил экспертные заключения модных обозревателей.

Уэнсдей Аддамс как икона 
стиля готической моды

Дженна Ортега в роли Уэнсдей

Предмет из коллекции 
«Неон». ЮЗ «Грант»,  
Санкт-Петербург
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люсов нет только одного — равнодушия. Потому что 
оставаться беспристрастным, глядя на гота невоз-
можно по определению. Существовать по принципам 
абсолютного индивидуализма и неоромантики, стре-
миться увидеть красоту там, где ее и быть не может, 
избегать банальности даже в мелочах, переплавлять 
любые эмоции в холодную, но мощную жизненную 
силу — наверное, только так можно выжить в нашем 
сумасшедшем мире. Именно об этом ведет разговор 
со зрителем режиссер сериала Тим Бертон. 

И если следование канонам готического минора 
не всем по плечу, есть вещи, которые у готов со-
гласны заимствовать даже хронические оптимисты 
— это аксессуары и украшения. Мрачная красота 

готического искусства берет начало 
из древних таинственных культов. 
Готические украшения становятся 
оберегами, вещами, несущими глу-
бинный сакральный смысл. Обаяние 
потустороннего символизма сродни 

гипнозу, именно в нем ювелиры 
открыли для себя огромный 
ресурс новых идей, таящийся 
в готическом романтизме. Се-
годня практически каждый ди-
зайнер считает необходимым 
высказать свое отношение к 
черно-белому стилю.

Мир моды быстро оценил 
магическое притяжение готи-
ческих аксессуаров. В глян-
цевом преломлении готика 
стала синонимом роскоши, 
особой статусной принад-
лежности и проявления 
декадентской индивиду-
альности, находящейся в 
вечном противостоянии 
с респектабельной класси-

кой. Вспомним Ким Карда-
шьян, надевшей на свадьбу 

своей сестры Кортни черное кру-
жевное платье от Dolce&Gabbana 
или же показы коллекций Весна/
Лето 2023 ведущих домов моды от 
Chanel и Dior до Valentino… Быть 
готичным стало признаком хорошего 
тона. В роскошном бриллиантовом 
исполнении даже самые мрачные 
символы поражают сверкающим, а 
оттого вполне жизнерадостным ве-
ликолепием.

 Lydia Courteille, брошь из коллекции  
La Vie en Rose

Ким Кардашьян на свадьбе своей сестры  
(2022 NINO)

>> Серьги  
из коллекции 
«Поток». 
ТМ «Ринго», 
Екатеринбург

Показ Chanel сезона 
весна/лето 2023

СТИЛЬ
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Как сделать так,  
чтобы стажер выполнял 
план продаж с первого 
месяца работы  
разбор на примере  
дистанционной системы  
обучения IJA DAY

КАК НАЧИНАЛОСЬ ОБУЧЕНИЕ
Прежде чем прийти в IJA DAY  — систему обуче-

ния Международной ювелирной академии, мы об-
учали персонал собственными силами. Без этого наша 
компания не смогла бы успешно просуществовать на 
рынке 20 лет. У нас была своя внутренняя система, 
собственные наработки. То есть на момент заключе-
ния договора с Академией IJA в нашем штате уже дол-
гое время были специалисты по обучению и подготовке 
персонала, которые кропотливым трудом разрабаты-
вали и внедряли учебные материалы.

С Артуром Салякаевым (владельцем и основате-
лем Академии) мы знакомы достаточно давно. На тот 
момент он уже не раз проводил мероприятия по под-
готовке нашего персонала: семинары, вебинары и мно-
жество других полезных мероприятий. Следовательно, 
когда проект IJA DAY запускался, у нас были хорошие 
деловые связи, поэтому мы получили предложение о 
подключении к обучению одними из первых.

Скажу честно, сомнения были. Все-таки внутрен-
няя система была налажена, деньги потрачены, а спе-
циалисты работали. К тому же на тот момент IJA DAY 
была системой обучения только консультантов — тех 
широких возможностей, которые Академия предла-
гает сейчас, еще не было. Ни разных уровней для кон-
сультантов, ни обучения для директоров и маркетоло-
гов ювелирных салонов. Но, взвесив все за и против, 
мы решили, что надо подключаться, пробовать — и не 
прогадали.

С первого дня система зарекомендовала себя луч-
шим образом. Она имела жесткие рамки контроля, и 
поэтому мотивировала персонал учиться системно, 
регулярно совершенствоваться. Несмотря на наличие 
специалистов внутри нашей компании, раньше нам не 
удавалось добиться таких результатов. Система взяла 
на себя множество функций.

КАКИЕ БЫВАЮТ СТАЖЕРЫ
Важно помнить, что не столь важен принцип деле-

ния стажеров между собой, как персональный подход 
к каждому. 

Для себя мы делим новичков по наличию опыта. 
Есть ли у стажера рабочий стаж в целом, работал ли он 
в продажах, есть ли опыт продаж именно в ювелирной 
отрасли.

Когда к нам трудоустраивается новый специалист, 
мы вводим его в работу в соответствии с его знаниями 
и опытом. От этого зависит, какие тесты он проходит и 
какие учебные материалы получает.

КАК ПРАВИЛЬНО ВНЕДРЯТЬ 
В РАБОТУ РАЗНЫХ СТАЖЕРОВ 
Общий принцип остается единым, за исключением 

тонкостей. 
Если человек пришел с опытом продаж в юве-

лирной отрасли, важно соотнести его опыт с нашими 
внутренними корпоративными стандартами. Для та-
кого человека мы проводим внутреннее тестирование 

ОБРАЗОВАНИЕ

Наталья Николаевна Авдеева
Совладелец и руководитель 

ювелирных сетей «Город  
золотой» и «Золотой Лев»
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DAY

ГОТОВАЯ СИСТЕМА 
ДИСТАНЦИОННОГО ОБУЧЕНИЯ 
ЮВЕЛИРНОЙ КОМПАНИИ

от 25 
рублей*

* в день за человека

+7 999 333 92 78
+7 991 463 56 76
info@ija-academy.com
www.ija-academy.com
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Связаться с нами: Телефон: +7 (34141) 7 50 72, Моб. телефон: + 7 912 444 27 00
WhatsApp: +7 912 444 27 00, kopush@glazovpack.com, glazovpack.com

 
GLAZOVPACK – производитель упаковки полного цикла с 20-летним опытом работы. 
Производственные мощности компании – это почти 100 единиц оборудования от ведущих 
мировых производителей. Такой парк оборудования обеспечивает выпуск более 10 000 единиц 
разноплановой продукции в сутки. В производстве используются только сертифицированные 
материалы.
Компания «GLAZOVPACK» производит ювелирные коробки различных форм и конструкций. 
Основными являются: крышка-дно, крышка-дно + демпфер, пенал. 
На основе базовых конструкций можно создать следующие варианты упаковки: 
крышка-дно с лентой, крышка-дно с основанием, книжка с косым срезом, 
книжка с магнитным клапаном, книжка с лентой, пенал с хлястиком, коробка-трансформер и др.
Для изготовления подарочных коробок для ювелирных изделий используется несколько видов 
материалов. Сначала создается основа коробки из картона. После того, как основа конструкции 
создана наступает этап кашировки – приклеивание лайнера. В качестве лайнера может 
использоваться: дизайнерская бумага с перламутровым блеском, дизайнерская бумага с 
различными текстурами (под кожу, бархат), мелованная бумага с печатью и ламинацией.
Для фиксации ювелирных украшений и для придания презентабельности подарочной упаковке 
подготовлены различные виды ложементов: поролон, эва, комбинированные материалы (бархат 
+ поролон), различные виды крепления. На складе постоянно поддерживается большой запас 
материалов для их изготовления.
Компания «GLAZOVPACK» работает по двум направлениям:
- на заказ
- со склада.
В наличии готовая небрендированная ювелирная упаковка, которую можно персонализировать. 

ОБРАЗОВАНИЕ

на знание отраслевых особенностей, которое касается 
товароведения и основных регламентов. В общем, де-
лаем все, чтобы через месяц он не говорил: «А у нас 
было так». Потому что через месяц ваш специалист 
должен говорить: «А вот у НАС — так».

Говоря о специалистах из сферы продаж, не спе-
циализировавшихся на ювелирных украшениях. В 
их обучении мы уделяем больше внимания особен-
ностям товароведения и отраслевым знаниям про-
дукта. По всем остальным вопросам рабочего про-
цесса работники этой категории имеют достаточные 
знания.

Интереснее всего обстоит дело с работниками, 
которые не имеют знаний о продажах вообще. Для 
них ювелирная продукция, торговля и наши корпора-
тивные стандарты — пустые слова. Здесь под каждого 
стажера разрабатывается детальный план вхождения в 
должность, в котором расставляются нужные акценты.

От обучения до первой продажи — сколько нуж-
но времени на адаптацию

Это неоднозначный вопрос. Ответ зависит от мно-
гих условий, все начинают по-разному. 

Мы даем продавать сразу. У нас очень сильная 
система наставничества, которая более чем на 60% со-
стоит из костяка серьезных специалистов. Каждый из 
них работает у нас более 2,5 лет — и уже прошел все 3 
уровня обучения для консультантов от IJA DAY. 

Держать «по ту сторону прилавка» 3–5 дней в на-
шей ситуации не оправдано. Каждый стажер после 
первичного инструктажа в первый день подписывает 
документы о материальной ответственности и от-
правляется продавать под пристальным контролем 
наставника. Для нас это правильно, с учетом показате-
лей трафика и скорости продаж. К тому же у нас много 
лояльных клиентов, которые приходят в магазины и, 
видя стажеров, сами помогают им не волноваться и 
войти в «поток».

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ IJA DAY 
ПРИ АДАПТАЦИИ СТАЖЕРОВ
Обучение в IJA DAY включено в нашу систему по 

вхождению в должность. В зависимости от типа ста-
жера, с 7 или с 14 дня мы подключаем его к системе. 
Дальше смотрим, что стажер успел освоить, и назнача-
ем ему материалы из того или иного курса.

А вообще, мы всегда начинаем обучение с послед-
него курса  — «Безопасность ювелирного салона». 
Потому что планы и мечты о том, чтобы сотрудник с 
первого месяца выполнял план — это, безусловно, хо-
рошо. Однако далеко не всегда стажер имеет те знания, 
что нужны для начала работы. Так что главное прави-
ло для старта — не научить приносить максимальную 
пользу, а научить, как не навредить.

Дальше, как и было сказано ранее, зависит от 
опыта и имеющихся знаний. Через месяц человек 

проходит тестирование на понимание того, что он 
должен делать на работе в нашем салоне, где и когда. 
Он должен понимать основные принципы безопасно-
сти, учета, обслуживания и ориентироваться в товаре, 
размещённом в торговом зале.

После адаптации консультант идеально должен 
знать технологию установления контакта с покупате-
лем и технологию завершения продажи.

Обучение разных типов стажеров
В этом смысле я категорична. 
На собеседовании с новым потенциальным работ-

ником мы проговариваем, что на протяжении двух с 
половиной лет этот специалист будет проходить вво-
дное обучение, повышая свою квалификацию до экс-
перта. Если человека это не пугает, и в первые пару не-
дель он не бросает сам, то интерес к обучению растет в 
геометрической прогрессии.

У нас были случаи, когда девушки в декрете проси-
ли дать возможность обучаться, чтобы не терять на-
выков и развиваться.

ИТОГОВАЯ АТТЕСТАЦИЯ СТАЖЕРА В IJA DAY
Мы пришли в систему со своими дополнительны-

ми материалами, так как проводим у себя в компании 
еще и внутреннюю ежегодную аттестацию по нашим 
стандартам. Вопросы касаются систем лояльности, 
мотивации, скидок, внутреннего распорядка и так да-
лее. Эту аттестацию ежегодно проходят все. 

Таким образом мы дополняем систему IJA DAY 
своими наработками, которые позволяют держать 
сотрудников в максимальном рабочем тонусе.

ДЛЯ ЧЕГО НУЖНО ПОВТОРНОЕ ОБУЧЕНИЕ 
Мы выделяем консультантам на прохождение 

обучения в IJA DAY 2,5 года. Материалов в системе 
много, к тому же есть периоды высоких продаж, в ко-
торые интенсивность обучения падает. Плюс ко все-
му — есть другие продукты Академии, которые мы 
тоже берем, приостанавливая прохождение курсов в 
IJA DAY. Например, ежегодный онлайн-тренинг «Но-
вогодние продажи». 

Что мы получаем после прохождения обучения 
специалистом? Общую квалификацию он повысил, 
но какие-то важные детали уже забыл, глаз замылил-
ся. А еще есть человеческий фактор — разным людям 
трудно усвоить определенные темы. 

В пользу этой аксиомы говорит наш личный 
опыт. Мы регулярно проводим проверку тайными 
покупателями, строго по чек-листу. В результа-
те — замечания есть всегда. Даже к самым лучшим 
и результативным. Всегда выявляются какие-то не-
доработки.

Система IJA DAY позволяет одним назначенным 
курсом эти недоработки закрыть.
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GLAZOVPACK – производитель упаковки полного цикла с 20-летним опытом работы. 
Производственные мощности компании – это почти 100 единиц оборудования от ведущих 
мировых производителей. Такой парк оборудования обеспечивает выпуск более 10 000 единиц 
разноплановой продукции в сутки. В производстве используются только сертифицированные 
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Компания «GLAZOVPACK» производит ювелирные коробки различных форм и конструкций. 
Основными являются: крышка-дно, крышка-дно + демпфер, пенал. 
На основе базовых конструкций можно создать следующие варианты упаковки: 
крышка-дно с лентой, крышка-дно с основанием, книжка с косым срезом, 
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+ поролон), различные виды крепления. На складе постоянно поддерживается большой запас 
материалов для их изготовления.
Компания «GLAZOVPACK» работает по двум направлениям:
- на заказ
- со склада.
В наличии готовая небрендированная ювелирная упаковка, которую можно персонализировать. 

РЕ
КЛ

А
М

А



 52 | русский ювелир | январь 2023

 ОБУЧЕНИЕ

Почему сегодня важно  
модернизировать ювелирные  
производства?

О
Рынок ювелирных украшений «трясет» 
уже много лет. Еще в кризис 2014 
года многие начали понимать, что «как 
раньше», уже не будет. А последние 
годы стали еще более показательными 
для индустрии. 

Основные факторы, оказывавшие влияние:
– пандемия;
– введение ГИИС ДМДК;

– отмена упрощенных режимов работы для всех, кто 
связан с д. м. и д. к.

Что делать? Сокращать обороты? Закрываться? Пере-
ходить на производство бижутерии?

Вопросов возникает множество, а ответы на них 
точно не лежат на поверхности.

Роман Каракуркчи, директор International Jewellery 
School и владелец мастерской по изготовлению юве-
лирных украшений премиального уровня считает, что 
не время опускать руки: «Наша школа дает уникаль-
ные знания в направлении развития мастерства. Кур-
сы по разным видам закрепки, гравировка и резьба 
по камню за много лет работы стали нашей изюминкой. 
Наши выпускники работают не только по всей Рос-
сии, но и по всему миру. И если несколько лет назад 
запрос на высокое качество работы был прерогативой 
только крупнейших премиальных брендов, сегодня 
все меняется».

Действительно, даже в такие сложные для отрасли 
времена мастерские продолжают развиваться и расти, 
а некоторые производства прирастают премиальными 
направлениями.

Почему же так происходит, и есть ли у таких ма-
стерских будущее?

«Клиенты становятся все более насмотренными 
и требовательными к качеству работы, – поясняет Ро-
ман Каракуркчи. – Конкуренция на рынке приводит 
к тому, что при высоких запросах на качество, сроки 
на изготовление сокращаются. В то же время стоимость 
итогового изделия растет, и ее необходимо обосновывать 
перед клиентом.

Эта тенденция наблюдалась последние несколько лет. 
А сегодня, в связи с изменениями в законодательстве, 
стоимость ювелирных украшений снова возросла.

Возникает совершенно логичный вопрос: как это 
повышение обосновать?

Кроме прочих ценностных моментов, таких как 
дизайн и концепция, качество выполнения работы, 
технологичность, становится одним из важнейших 
конкурентных преимуществ».

Роман подчеркивает: низкое качество исполнения 
ювелирного украшения приводит к ряду проблем, ко-
торые снижают продажи и становится причиной ос-
новных возражений клиентов при покупке украшений 
премиального сегмента:

– клиента не цепляет внешний вид украшения;
– изделие не выглядит «дорого»;
– камни в изделии не сверкают;
– консультанты не используют в качестве про-

дающего аргумента высокое качество исполнения 
украшения.

Сегодня клиент все реже готов платить необоснован-
но высокую цену за ювелирное украшение. А уровень 
цен прошлых лет многие поддерживать уже просто 
не в состоянии. В борьбе с гигантами рынка, которые 
предлагают недорогие украшения, невысокого при этом 
качества, необходимо развивать конкурентные пре-
имущества.

Какие? Вот несколько решений от Романа Каракуркчи 
и его команды:

– повысить качество исполнения ювелирных 
украшений;

– использовать возможности оборудования 
на 100%;

– управлять сроками производства без потери 
в качестве;

– ускорить разработку коллекций и их производ-
ство, грамотно скорректировав технологию;

– донести до покупателя ценность мастерства 
и технологичность;

– обосновать стоимость украшения для клиента.
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«Мы давно зарекомендовали себя в качестве про-
фессионалов в производстве и мастеров своего дела, 
по этой причине к нам стали обращаться за аудитом 
производств, за решением точечных проблем произ-
водства и даже за оснащением мастерской под ключ, – 
отмечает Роман Каракуркчи. – На основе полученного 
опыта взаимодействий мы сформировали полноценное 
предложение для производств и мастерских, которые 
стремятся повысить уровень своего производства и уве-
ренно продавать по высокой цене».

Специалисты компании грамотно настроят процессы 
производства, скорректировав технологию и взаимодей-
ствие между участками, а также оптимизируют сроки 
создания изделий без потери в качестве.

В стенах школы поднимут уровень сотрудников 
определенных участков производства, а специалистам 
по продажам дадут дополнительные инструменты, про-
стым и понятным языком расскажут о сложностях 
производства и ценности для клиента.

Что это дает?
Точечный консалтинг
– разовьет навыки сотрудников до уровня специ-

алистов топовых компаний;
– укрепит уверенность в собственных силах и уме-

ниях.
Результат: рост производительности и качества 

труда конкретных мастеров.
Команда International Jewellery School создаст про-

изводство с нуля или модернизирует существующее. 
А также:

– проведет анализ качества и производственных 
ресурсов;

– повысит уровень сотрудников вашего произ-
водства;

– увеличит коэффициент удовлетворенности по-
купателей качеством продукции.

Результат: рост продаж; рост количества доволь-
ных покупателей.

– «Мы успели поработать в этом направлении с таки-
ми компаниями, как Chamovskikh и АЛРОСА, а также 
с рядом других производств и небольших мастерских. 
В результате получилось выработать собственный 

подход к работе и создать структуру взаимодействия, 
которая приносит плоды».

В результате такого подхода International Jewellery 
School выдает компании, с которой ведет взаимодей-
ствие следующий список продуктов:

– матрицу проблем существующего производствен-
ного процесса;

– пошаговый план решения выявленных проблем;
– описание технологических и управленческих ре-

шений.
Кроме того, по запросу команда осуществляет надзор 

за выполнением плана работ и обучает сотрудников под 
поставленные задачи.

«Я не просто уверен, но и каждый раз доказываю при-
мером собственной деятельности, что спрос на изделия 
высокого уровня продолжает расти. Повышение каче-
ства работы, развитие команды, рост навыков – един-
ственный способ увеличивать продажи в сегодняшнем 
мире в сегменте, – утверждает Роман».

International Jewellery School – единственная в Рос-
сии и союзных республиках, одна из трех в мире школ, 
которая готовит специалистов уровня «премиум» 
в прикладных специальностях, очно.

За время существования школа обучила студентов 
из 46 стран мира.

Нас ценят за высочайший уровень профессиональ-
ной подготовки. International Jewellery School, это:

– прикладные знания;
– современные методики;
– актуальные темы;
– высокая скорость обучения.
С нами работают эксперты-практики с опытом 

в ювелирном бизнесе. Они открыто делятся информа-
цией, доступно излагают материал и понимают задачи 
молодого бизнеса, а не только крупных компаний.

КОНТАКТЫ:
Интернет-сайт Международной Ювелирной 

Школы: http://jewelleryschool.com
Электронная почта: top@jewelleryschool.com
Интернет-сайт оборудования GRS: 

http://jewelleryair.com
Электронная почта: grs@jewelleryair.com
@jewelleryschool

ВЫСТАВКИ
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ККомпания предлагает ювелирам высокотехноло-
гичные и непревзойденные по качеству моно-

кристаллы алюмоиттриевого граната, активиро-
ванного оксидами редкоземельных металлов под 
торговым названием «Экситонит». Разработано 
несколько основных цветов: зеленый, розовый, 
желтый, синий и бежевый. По желанию заказчика 
возможно выращивание монокристаллов с требуе-
мыми насыщенностью и оттенком каждого цвета. 
Продукция поставляется под огранку в виде заго-
товок произвольной формы весом от 50 ct до 50 000 
ct., и, при необходимости, в виде заготовок прямоу-
гольной и цилиндрической формы.

Помимо алюмоиттриевого граната компания 
«Экситон» предлагает ювелирной отрасли искус-
ственно выращенные цветные корунды: рубин 

Научно-производственная фирма 
«Экситон» — российский лидер в 
производстве лазерных элементов и 
монокристаллов для оптоэлектроники 
и ювелирной промышленности.

«Экситонит» — 
кристальное совершенство

Изделия из «Экситонита»
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(голубиная кровь) и сапфир, полученные методом 
Чохральского. Данный материал отличается высо-
ким качеством, насыщенностью и равномерным 
распределением цвета в сравнении с кристаллами 
выращенными другими методами.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Алюмо-иттриевый гранат (АИГ) впервые был 
синтезирован в середине ХХ века. По своим физи-
ко-химическим характеристикам новый материал 
значительно превосходил многие драгоценные нату-
ральные камни: твердость 8,5 по шкале Мооса (близка 
к показателю твердости сапфира), показатель прелом-
ления 1,831, дисперсия близка к алмазной (0,028).

Кристаллы АИГ широко применялись в оптиче-
ской и лазерной отраслях, а ограненные вставки на 
основе АИГ, под различными названиями произво-
дились в г. Александрове и имели большой спрос в 
ювелирной промышленности СССР и за рубежом.

В 2002 году производство монокристаллов полу-
чило новый импульс развития благодаря созданию 
научно-производственной фирмы «Экситон», кото-
рая провела масштабные научные изыскания и раз-
работала не имеющие аналогов технологии синтеза 
кристаллов для квантовой электроники, оптики и 
ювелирной промышленности.

ЕДИНСТВЕННЫЙ РОССИЙСКИЙ ПОСТАВЩИК

В настоящее время ООО НПФ «Экситон» являет-
ся единственным российским сертифицированным 
предприятием-изготовителем лазерных активных 

элементов из монокристаллического алюмоиттри-
евого граната.

Инженерами НПФ «Экситон» разработана уни-
кальная технология, позволяющая получать круп-
ногабаритные монокристаллы алюмо-иттриевого 
граната, что привело к значительному уменьшению 
себестоимости производства и сделало возможным 
применение синтетического граната под торговым 
названием «Экситонит» ® в ювелирной и часовой 
промышленности.

На данный момент цветовая палитра АИГ со-
стоит из 10 цветов. Производственная мощность 
составляет около 6 000 кг в год. Вся продукция вы-
пускается с сертификатом соответствия.

НПФ «Экситон» зарекомендовал себя надежным 
поставщиком, предлагающим качественное сырье и 
является постоянным участником выставок «Новый 
Русский Стиль» и  JUNWEX, планомерно расширяя 
список своих партнеров и заказчиков в ювелирной 
отрасли.

НПФ «Экситон»:
Директор по продажам — Савицкий Алексей Александрович,
контактный телефон: +7-928-262-06-88 (WatsApp, Viber, 
Telegramm….) 
e-mail: spc.exiton@gmal.com
site: www.npf-exiton.ru

Почтовый адрес: 
355035, РФ, г. Ставрополь, ул.1-я Промышленная, д.13, каб. 201

Товарные заготовки «Экситонит»
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3D-МОДЕЛИРОВАНИЕ И ВЫРАЩИВАНИЕ ВЫПЛАВЛЯЕМЫХ 
МОДЕЛЕЙ ЮВЕЛИРНЫХ ИЗДЕЛИЙ

«ПРОМЫШЛЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ»
196084, Санкт-Петербург, ул. Цветочная, д. 25, лит. А,
БЦ «МАНУФАКТУРА», офис 210
Телефоны: +7 812 336 39 45, +7 981 950 63 04
e-mail: rp@promtehspb.ru

 

1 ШАГ: ФОТОГРАФИИ, ЭСКИЗЫ И ТЕХНИЧЕСКОЕ ЗАДАНИЕ ОТ КЛИЕНТА

2 ШАГ: 
СОЗДАНИЕ 3D-МОДЕЛИ

3 ШАГ: ВЫРАЩИВАНИЕ
МОДЕЛИ НА 3D-ПРИНТЕРЕ

Присылайте тех.задание и эскизы на почту: rp@promtehspb.ru; 
звоните по телефону +7 812 336 39 45

 https://promtehspb.ru

Ювелирная фурнитура 
из золота и серебра

196084, Санкт-Петербург, 
ул. Цветочная, д. 25, лит. А, БЦ 
«МАНУФАКТУРА», офис 210 
Телефоны: 8 (812) 336-39-46; -47 
E-mail: info@promtehspb.ru
www.промтехспб.рф

ООО «Современные Ювелирные 
Технологии – Кострома» 
156000 Россия, г. Кострома, 
2-я Волжская, д. 12 
Тел. (4942) 41-29-71 
e-mail: office@sjt-k.ru
www.sjt-k.ru

ООО «Современные Ювелирные 
Технологии – Красное» 
157940 Россия, п.г.т. Красное-на-
Волге, ул. Советская, д. 50
Тел./ Факс (49432) 2-73-51
e-mail: sut-k@mail.ru
www.sjt-k.ru

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА В РЕГИОНАХ:
ре
кл
ам
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БЕРЕЗОВСКАЯ СВЕТЛАНА МИХАЙЛОВНА (31.01.1933–10.01.2023)

Светлана Михайловна родилась в семье экономиста Березовского Михаила 
Емельяновича (1910, Винница — 1988, Ленинград) и машинистки Прасковьи 
Константиновны, урожд. Юцевич (1907, Каменец-Подольский — 1982, Ле-
нинград). 
В 1950 г. после окончания 8-го класса Светлана Березовская поступила в 
Ленинградское высшее художественно-промышленное училище — вначале 
на факультет живописи, затем перевелась на факультет художественной об-
работки металла. По окончании вуза работала в конструкторском бюро, 
позже возглавила отдел художественного стекла, фарфора в Павильоне 
лучших образцов товаров народного потребления. В 1964 г. Светлана Ми-
хайловна приступила к работе художника, проектирующего ювелирные из-

делия, на Ленинградской ювелирной фабрике. В 1968 г. вступила в члены Союза художников. В том 
же году становится главным художником ювелирной фабрики. В 1969 г. происходит слияние несколь-
ких ювелирных предприятий и Светлана Михайловна становится главным художником Ленинградского 
объединения «Русские самоцветы». В этой должности она проработала до 1998 г. За время работы 
С. М. Березовская сформировала большой коллектив художников, организовала работу отдела глав-
ного художника по формированию ассортимента самого крупного в Европе ювелирного предприятия. 
В 1981 г. Светлана Михайловна — лауреат многих конкурсов и выставок — награждена орденом 
«Дружбы народов». Деятельность С. М. Березовской очень разнообразна и многогранна, она выпол-
няла скульптурные работы, занималась совместно с другими художниками оформлением интерьеров 
атомных ледоколов «Арктика» и «Сибирь», промышленной графикой, дизайном. 

образному, неповторимому. Эта ностальгия заставляет 
человека пристальнее относиться к формированию 
собственного пластического образа, в котором юве-
лирные украшения занимают немалое место.

Когда я говорю «ювелирное искусство», я имею в 
виду высокое искусство, а не ювелирное производство, 
то есть изготовление украшений. Мне хотелось бы 
провести четкую границу между промышленным 
производством ювелирных изделий и созданием ин-
дивидуальных украшений. Я не разграничиваю их 
по стоимости, мне хотелось бы разделить их по вну-
тренней сущности. 

Поскольку существует одновременно искусство 
создания индивидуальных, эксклюзивных ювелирных 
вещей и искусство тиражных изделий, стоит обратить 
внимание на их сходство и различие.

Общее заключается в том, что те и другие юве-
лирные изделия имеют цель украсить и дополнить 
костюм человека.

Различие же состоит в том, что индивидуальное 
изделие адресуется конкретному человеку и даже мо-
жет быть предназначено для определенного случая. 

Художник выступает как творец…
В одном из своих последних интервью, которое взял 
у нее В. В. Скурлов, Светлана Михайловна рассказала 
об особенностях работы художника ювелирного предприятия. 
Выдержки из него предлагаем вашему вниманию.ЮЮвелирное искусство стоит особняком в ряду 

других прикладных искусств, так как, во-
первых, ювелирные изделия имеют прямое 

и непосредственное отношение к личности человека, к 
формированию его пластического образа, а во-вторых, 
в отличие от предметов одежды, будучи сделанными 
из драгоценных материалов, они обречены жить долго 
и вновь участвовать в костюме все новых и новых 
поколений. Можно утверждать, что ювелирные из-
делия являются историческими документами эпохи, 
говорящими о людях более правдиво и достоверно, 
нежели текстовые документы.

В последнее десятилетие происходит рост инте-
реса к ювелирному искусству. В первую очередь это 
касается индивидуального ювелирного искусства. На 
мой взгляд, этот интерес продиктован общей ситуа-
цией всесторонней стандартизации предметов быта и 
среды обитания людей. Волна стандартизации вышла 
далеко за пределы стандартов, определяемых модой. 
Стандартизируется не только предметный мир, но и 
психология человека, и как следствие — его личность. 
Что порождает ностальгию по индивидуальному, свое-

IN MEMORIAM
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Тиражное же изделие адресуется человеку вообще, не 
привязано к конкретной личности и цели. В первом 
случае перед художником стоит задача максимально 
подчеркнуть индивидуальность, во втором — мак-
симально обобщить и сконцентрировать в одном 
изделии требования многих.

Это очень важная задача и очень трудная. Чтобы ее 
выполнить достойно, художнику-ювелиру необходимо 
очень многое знать и понимать.

Сейчас многие стараются не очаровать зрителя, 
а поразить, удивить его и в погоне за вниманием 
публики забывают о главном смысле и назначении 
вещей. Такое явление представляется мне глубоко 
аморальным. Очень радует, когда сталкиваюсь с вдум-
чиво, тщательно, профессионально, без снобизма и 
зазнайства созданными вещами.

Теперь я хочу рассказать вам, как работаю я. Это 
не значит, что все должны работать так же. У других 
мастеров может быть другой подход, но я могу по-
делиться только своим методом.

Художником я, как видно, стала не случайно. У нас в 
роду были профессиональные художники. Родной брат 
моего деда, Федор Юцевич, окончил Петербургскую 
академию художеств, был живописцем, мозаичистом. 
Его мозаики есть в Исаакиевском соборе и в храме 
Спаса-на-Крови. Его сын — мой дядя — был про-
фессиональным художником театра. Я, сколько себя 
помню, все время рисую. И обязательно с применением 
цвета. Должно быть, поэтому основная часть моих 

работ — это изделия с эмалью и цветным камнем.
Я очень благодарна судьбе за то, что работаю в 

промышленности. Это очень соответствует моей 
психологии. Задачи, которые продиктованы про-
изводством, требуют от меня организованности и 
целеустремленности.

Происходит это так.
Получив задание, я некоторое время, с точки 

зрения стороннего наблюдателя, ничего не делаю. 
В голове в это время происходит работа, которую 
я назвала бы избавлением от банальных образов. 
Именно они осаждают вначале сознание художника. 
Я отбрасываю эти тривиальные решения и делаю 
все возможное, чтобы очистить идею задания от 
шелухи традиционных воплощений. Идея приходит 
обычно на стыке материала, из которого надлежит 
создать предмет и назначения предмета. Очень важен 
адрес субъекта, для которого создается произведение. 
Необходимо знать, кому придется носить украше-
ние — молодежи или пожилым женщинам, в будни 
или в праздники, с легкими платьями или деловыми 
костюмами. То есть задание должно быть исчерпы-
вающим. Тогда идея скорее и полнее воплощается 
в образ. Вот только теперь я берусь за карандаш. 
Образ рождается одновременно как форма, декор и 
цвет. Дальше идет прорисовка. Следует добиваться 
наиболее выразительного силуэта изделия, наиболее 
красиво прорисовывать детали и максимально точно 
находить цветовые соотношения. Иногда приходится 
делать более сотни калек, прежде чем находится удов-
летворяющее автора решение. В процессе рисования 
в мозгу, как фон, одна ассоциация сменяет другую. 
Именно этот процесс обеспечивает нетривиальность 
конечного решения.

В своей работе я редко использую смежные техники 
исполнения. Скажем, если изделие литое, то уже не 
использую филигрань или гравировку, а если оно 
эмалевое, то не применяю в нем алмазную обработ-
ку. Имея дело с одной техникой исполнения, можно 
добиться более точного решения, это позволяет не 
дробить форму. В основу формы и декора положен 
мною один размерный модуль. Таким образом, сколь-
ко бы предметов ни было в комплекте, как бы они 
ни разнились по размеру, масштаб их будет единым.

Как я уже говорила, очень важно знать, в какое 
окружение попадет проектируемый предмет. Это ка-
сается и украшений костюма, и украшений интерьера.

Не менее важно знание традиций. Это дает произ-
ведению необходимый культурный подтекст, «мешает» 
созданию китча. Как должен работать художник в 
русле традиции?

1. Необходимо всестороннее знание материала и 
технологий его обработки: с момента возникнове-
ния до наших дней. Знать что, когда и как делалось в 
данной области прикладного искусства. Причем это 

«Русские самоцветы», автор С. М. Березовская. 
Сервиз для кофе; серебро, эмаль, золочение; 1969



 62 | русский ювелир | январь 2023

 

знание должно быть точно соотнесено с мироощуще-
нием избранной эпохи.

2. Найти в природе, жизни и материале пластиче-
скую общность, обеспечивающую гармонию в ком-
позиции.

3. Мысленно соотнести найденный синтез с про-
изведением той эпохи, в которой идея выбранного 
образа выражена наиболее успешно.

4. Добиться в композиции произведения хотя бы 
слабого намека на чувства, выраженные в произведе-
ниях минувших времен.

5. Постараться привнести в произведение свое 
отношение к прошлому и настоящему, свое видение 
пластики и назначения предмета.

6. Добиться неразрывности форм, декора и цвета 
в создаваемом предмете.

7. И главное — это неразрывность формы предмета 
и его утилитарной сущности. Именно синтез красоты 
и функции делает композицию логичной, так как она 
складывается из логики задачи, функции и материала. 
Все вместе создает логику образа.

Идеальные условия для работы художника — это 
полная технологическая свобода, свобода выбора 
материала, способа исполнения, а также свобода от 
давления заказчика. При этом заказчик не ограни-
чивает его ни в цене, ни в материале, ни во времени. 
Тогда, руководствуясь своим видением образа заказ-
чика, художник выбирает материал, технологию и 
стиль украшения и создает гармоничное произведение 
ювелирного искусства, наиболее близкое к идеальному 
воплощению образа.

Однако так бывает редко. Как правило, в каче-
стве основной задачи перед художником возникают 
ограничения, то есть заранее определяются материал, 
стоимость изделия и, как правило, тип изделия. Значит, 
прежде чем начать работать, художник должен четко 
сформулировать, что он должен проектировать и к 
какому результату он должен прийти.

Я сама очень люблю создавать вначале словесный 
образ изделия. Меня приучила к этому необходимость 
ежемесячно давать задания художникам нашего объ-
единения. Сформулировав задачу художнику, я точнее 
могу понять сама, чего я от него жду. То же самое я 
требую и от себя. Когда задача поставлена, начинает-
ся работа над образом изделия. Сбор информации, 
поиски ассоциативных рядов, сведений о материале, 
технологии и так далее.

И тут начинается волшебство. Оно складывается 
из тайны воображения художника и того факта, что 
ювелирные изделия — это миниатюрная архитектура. 
В основе этих маленьких форм, так же как и в архитек-
туре монументальной, лежит конструкция. Точно так 
же как и архитектура, ювелирное искусство вбирает в 
себя элементы скульптуры, живописи, иногда графи-
ки. Точно так же как и в монументальном искусстве, 

привлеченные в ювелирное произведение элементы 
скульптуры и живописи должны быть максимально 
обобщенными, лишенными ненужных подробностей, 
чтобы присущее этим видам искусства большое со-
держание вместить в крошечное миниатюрное про-
изведение. Вот это «большое» в «малом» и создает 
магию миниатюрного. Заставляет нас вглядываться 
в ювелирное изделие, рассматривать его так и эдак и 
любоваться мастерством художника, его создавшего.

Для того чтобы не разрушить целостность юве-
лирной конструкции, необходимо помнить о взаи-
модействии масштаба украшения и входящих в него 
деталей декора. Первое правило — модульность. Вы 
выбираете модуль произведения. Этот модуль должен 
быть неизменен, сколько бы вы его ни применяли в 
своем произведении. Модулем может служить одна 
взятая деталь, или это может быть размерный модуль. 
Вы можете сколько угодно раз повторять его в изделии, 
но ни в коем случае не изменять модуль. Изменение 
модуля дает изменение масштаба, а значит, и образа.

Если вы придумали какую-то деталь, декорирую-
щую изделие, размер этой детали должен быть один 
и тот же, даже если перед вами стоит задача сделать 
многопредметный гарнитур.

Все вышесказанное справедливо как для штучных, 
эксклюзивных изделий, так и для изделий серийного 
производства. Однако перед художником-дизайнером, 
работающим на производстве, стоит более трудная 
задача. В изделиях массового производства должно 
быть качество, которое я назвала бы шлягерностью, 
то есть при сохранении яркости и выразительности 
изделие должно быть доступно пониманию широких 
кругов покупателей, должно нравиться людям раз-
личного возраста, разных социальных слоев, разного 
интеллекта. Казалось бы, подобное требование должно 
привести к обеднению образа, но это случается лишь 
тогда, когда художник не справляется с задачей, либо 
задача поставлена неправильно.

Я в этих случаях поступаю так.
Нахожу образ изделия. Он может быть достаточно 

сложным. Затем стараюсь представить себе идеально 
стандартное, тривиальное решение найденного образа. 
Соединяю мысленно эти две противоположные идеи. 
Это приводит к тому, что первоначальный сложный 
образ постепенно, по мере работы лишается тех под-
робностей, без которых можно и нужно обойтись. 
Идея очищается, кристаллизуется. Следующая задача 
— придание выразительности каждой детали и всей 
композиции за счет точнейшей прорисовки и про-
порций. Завершением этой работы и станет изделие, 
достойное массового выпуска. Вот именно к такому 
идеалу и надо стремиться при создании изделий серий-
ного производства. Художник, уступая требованиям 
технологии, экономики и моды, не должен скатываться 
до уровня банальности.

IN MEMORIAM
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Ювелиры  
Петербурга: Карл Ган  
и Карл Бланк

В П

Валентин Скурлов, 
 кандидат искусствоведения,  

Санкт-Петербург

Ган Карл-Август. Фирма «К. ГАН»

В 1874 г. проживал по Невскому просп., 26–14. 
В 1875 г. жил на Малой Конюшенной улице, 
в доме Шведской церкви, а торговал на Невском 

проспекте, 26 (в 1911 г. помещение магазина пере-
шло фирме «А. Тилландер»). В 1900 г. Аделаида Ган, 
вдова Карла Гана, проживала в Новой деревне, Благо-
вещенская улица, собств. дом, а в 1907 г. по адресу: 
Басков переулок, 20 (собств. дом). В том же 1907 г. сын 
Дмитрий Карлович Ган проживал на Надеждинской 
улице (ныне ул. Маяковская), 46 и был владельцем 
дома на Казначейской улице, 7/4. Дмитрий Ган полу-

ИСКУССТВОВЕДЕНИЕ

чил удостоверение придворного поставщика 29 марта 
1903 г., после того, как прошло 8 лет поставок Двору 
фирмой под его руководством.

В 1890 г. доверенным фирмы Карла Гана был ювелир 
Мюрштедт. В Указателе Русского отдела Всемирной 
Колумбовой выставки в Чикаго (1893 г.) указыва-
лось, что мастерская К. Гана основана в 1873 г., про-
изводство ручное. Золото и серебро приобреталось 
в слитках в Санкт-Петербурге. В 1900 г. Ган Аделаида 
Ивановна (потомственная почетная гражданка, вдо-
ва Карла Гана, купца 2 гильдии, в купечестве с 1874 
по 1892 г., при муже). После смерти мужа работала 
по его клеймом «К. ГАНЪ».

Карл-Август-Фердинанд Ган родился в 1836 г. 
Австрийский подданный, в 1892 г. принял российское 
подданство. Награжден в 1897 г. орденом св. 
Станислава 3 степени, в 1898 г. получил звания 
потомственного почетного гражданина. В 1896 г. 
уже будучи с 26 сентября 1895 г. Поставщиком 
Высочайшего двора, назначен Оценщиком при 
Кабинете Е.И.В. Умер в 1899 г.

Табакерка, Фирма «К. ГАН»

Магазин Карла Гана на Невском, 26

Кубок, Фирма «К. ГАН»
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П
Ган Карл-Август. Фирма «К. ГАН»

Бланк Карл Карлович

Проживал на набережной Екатерининского 
канала, 23. Первая собственная мастерская 
была у Карла Бланка на Гороховой улице, 36. 

Позже он переехал в мастерскую в Зимином пере-
улке, 4, в доме жительства. С 1892 по 1909 гг. Бланк 
работал старшим мастером у ювелира Карла-Августа 
Гана. В 1908 г. Бланк выбран «депутатом от золотых 
и серебряных дел мастеров для осмотра и надзо-
ром магазинов золотых и серебряных изделий». 

В 1909–1911 гг. 
был компаньо-
н ом  Д м и т ри я 
Карловича Гана. 
С 1911 г. работал 
самостоятельно. 
С 1915 г. – по-
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томс твенный 
почетный граж-
данин,  Оцен-
щик Кабинета 
Его Величества. 
По заказам Ка-
бинета Е. И.В. 
Бланк изготав-
ливал орденские 
знаки для статс–дам и фрейлин, наперсные кресты, 
табакерки, портсигары, выполнял особые заказы. 
На логотипе фирмы Бланка изображено два Госу-
дарственных герба: один как высшая награда за вы-
ставку1896 г. (Нижний Новгород), а второй – как 
Оценщику Кабинета. Имел личное клеймо «СВ» (Carl 

Blank). После 1917 г. вернулся в Финляндию. 
Имел дачу в Терриоки (Зеленогорск). 

В советское время – дом от-
дыха «Строитель».

Бланк Карл Карлович (1860–1923), потомственный 
почетный гражданин, купец 2 гильдии, ювелир. 
Финляндский гражданин, уроженец г. Гельсинфорса, 
житель Санкт – Петербурга (Петрограда). 

Орден Святого апостола  
Андрея Первозванного

Портсигар, 
Фирма «К. ГАН»,  

мастер Карл 
Бланк

< Фрейлинский  
знак

Карл Бланк 

В 1900 г. при проверке пробирной инспекцией ма-
газина Аделаиды Ган были обнаружены неклеймен-
ные изделия (наложен штраф). 
В то же время отмечалось, что 
«магазин торгует золотыми и се-
ребряными изделиями лучших 
петербургских ювелиров, равно 
и заграничных фабрикантов». 
В 1901 г. вдова и дочь К. Гана 
предоставили фирму в полную 
собственность Дмитрию Карло-
вичу Гану. С этого же года Дми-
трий Карлович начал выполнять 
обязанности Оценщика Кабинета 
Его Величества.

Старшим мастером фирмы до 1892 г. был Трейден 
Александр Адольфович (1858 г. р.). В 1908 г. он был 

депутатом от зол., сер. и часовых 
дел мастеров при осмотре пробир-
ным надзором магазинов зол. и сер. 
изд. Значился в купцах с 1897 г., 
свидетельство – с 1892 г. Адрес его 
мастерской: Екатеринский канал. 
С 1892 г. по 1909 гг. старшим ма-
стером работал ювелир К. К. Бланк. 
Основной капитал Товарищества 
в 1909 г. составлял 50 000 руб.
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По справке Кабинета Его Величества в 1895 г. 
ювелир Карл Ган поставляет Кабинету с 1883 
по 1895 гг. ежегодно предметов на сумму 50 000–

60 000 руб. Всего за тот же период фирма Карла Гана 
«поставила непрерывно и добросовестно на сумму 
499 007 руб. 87 коп.».

За период 1881–1917 гг. вручено по линии Кабинета Е. В. 
665 бриллиантовых знаков Ордена Св. Александра Не-
вского, из них 254 комплекта знаков вручено повторно. 
За период 1896–1917 гг. поступили в Кабинет 170 новых 
знаков Ордена Св. Александра Невского, из них 117 
от фирмы Карла Гана, а 48 от мастерской Карла Бланка, 
то есть практически все (165 из 170).

За период 1881–1914 гг. вручено из Кабинета Е. В. 376 
орденов Св. Анны 2 степени с бриллиантами, в том числе 
от фирмы Гана – 220, мастерской Бланка – 42.

Орденов Белого Орла с бриллиантами из Кабинета 
в 1882–1913 гг. поступило 24 комплекта, в том числе 
12 – от Карла Гана, 7 – от Карла Бланка.

Ордена Св. Станислава 1 и 2 степеней с бриллиантами 
поступило 10 комплектов, в том числе: 3 – от Карла Гана, 
2 – от Карла Бланка.

Статс–дамские знаки в 1881–1917 гг. исполнила фирма 
Карла Гана – 14 штук, Карл Бланк – 9 штук и 1 знак вы-
полнен ювелиром Кехли. Всего на сумму 125 669 руб. 
Средняя цена одного знака 5236 руб.

В качестве главного исполнителя фрейлинских знаков 
был выбран ювелир Карл Ган. Он исполнил 293 фрей-
линских знака. Начиная с 1911 гг. преемник фирмы 
Гана, ее главный ювелир Карл Бланк, оценщик Кабинета, 
исполнил 148 знаков.

За период 1881–1894 гг. через Кабинет Его Величества 
прошел 31 комплект знаков ордена Св. Екатерины 1-й 
степени. Больше всех знаков исполнил ювелир Карл Ган – 
29, хотя начал их поставлять в Кабинет только в 1894 г. 
На втором месте ювелир Леопольд Зефтиген – 16 знаков. 
Ювелир Болин исполнил 4 знака. Ювелиры Фаберже 
и Карл Бланк (продолжатель дела Карла Гана) – по 2.

За период царствования Императора Александра III 
(1881–1894 гг.) вручено 26 бриллиантовых знаков Ордена 
Св. Анны 1-й степени. Они были приобретены в Ка-
бинет Е. В. от ювелиров: Бутца – 16 знаков, Болина – 5, 
Зефтигена – 1; куплены от кавалеров – 4.

За период царствования Императора Николая II (1894–
1917 гг.) вручено 38 знаков. Приобретены у ювелиров: 
Гана – 33 знака, Бутца и Бланка – по 2, от кавалера – 1.

Всего за период обоих царствований вручено 64 знака 
на сумму 152 368 руб.

Орденов Св. Андрея Первозванного во время царство-
вания Императора Александра III поступило от юве-
лиров 16 знаков, в том числе: от Болина и Бутца – по 5; 
от Гана и Зефтигена – по 3 комплекта. Семь знаков – 
из числа ранее врученных.

В период царствования Императора Николая II вручено 
26 бриллиантовых знаков Св. Андрея Первозванного. 
Поступило от ювелиров: Гана – 22 знака, Бутца, Зефти-
гена и Бланка – по 1.

Ювелир Ган перешел после 1900 г. на изготовление зна-
ков по стандартной цене в диапазоне 4000–4500–5500 руб. 
Средняя цена комплекта упала на 14% против периода 
царствования Александра III, с 6123 руб. до 5260 руб.

Самые ценные знаки вручены в 1896 г. китайскому 
Богдохану [императору] (приобретены за 9260 руб. у юве-
лира Зефтигена в 1883 г., затем удорожены), в 1900 г. – 
Императрице Александре Федоровне на Коронацию 
1896 г. – от ювелира Гана (цена 7603 руб.) и шаху Персии 
от ювелира Гана (цена 6265 руб.).

Всего за период двух царствований (1881–1917 гг.) 
вручено 49 комплектов знаков, общей стоимостью 
277600 руб. Всего за время царствования Императора 
Николая II «очень дорогих», то есть стоимостью более 
чем в 600 руб. портсигаров из Кабинета было вручено 100 
штук, в том числе, исполненных фирмой Фаберже – 43, 
фирмой Гана – 24, фирмой А. Д. Иванова – 16, мастерской 
Карла Бланка – 12. За время царствования Императора 
Николая II вручено портсигаров из Кабинета 3 820 штук. 
Доля фирмы Фаберже составила только 13,4% (510 экзем-
пляров). Наибольшее количество портсигаров исполнила 
фирма А. Д. Иванова – 1220 экземпляров (32%) и фирма 
Карла Гана (после 1911 г. с ее продолжателем – мастерской 
Карла Бланка) – 1 100 штук (30%).

Кабинетные подарки

Самым важным заказом Министерства 
Императорского двора ювелиру Карлу Гану 
было изготовление Короны для Императрицы 
Александры Федоровны в 1896 году. Эту 
корону  Ган сделал по образу и подобию короны 
императрицы Марии Федоровны.
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